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         Argentina   

 

Preocupación en los países del Cono Sur por la expansión de la gripe aviar en la región 

Ministros y secretarios de Agricultura del Mercosur y Chile propusieron trabajar juntos para evitar la propagación de la 

enfermedad que afecta ya a 14 naciones del continente 

El impacto de la gripe aviar y de la sequía no solo es motivo de preocupación en la Argentina sino también en los países de 

la región. Esta semana, los ministros del Consejo Agropecuario del Sur (CAS) se reunieron en Chile durante una conferencia 

internacional para discutir la situación sanitaria, el impacto de la sequía y otros temas de interés regional. 

Con el respaldo del Instituto Interamericano de Cooperación Agrícola (IICA), en el encuentro del CAS, que integran los 

ministros y secretarios de Agricultura de la Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay, se analizó la situación 

sanitaria por el brote de gripe aviar, que hasta principios de marzo había alcanzado a 14 países del continente. 

Según un informe del IICA, los funcionarios del CAS recomendaron la creación de una Comisión Centro-Sudamericana de 

prevención y control de la enfermedad. 

“En la declaración aprobada en Santiago, el CAS instó a todos los países de las Américas a sumarse a esta decisión 

fundamental, considerando las severas consecuencias en términos económicos y de la seguridad alimentaria mundial de 

la gripe aviar, que además entraña el riesgo de transmisión hacia las personas. El texto hace referencia al concepto de Una 

Sola Salud, por el cual se considera que no puede haber salud humana si no hay salud animal y ambas, a su vez, son inviables 

si el ambiente no es saludable”, informó el IICA. 
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Además, durante la reunión, los ministros discutieron la creación de un fondo financiero “para atender el fuerte impacto 

económico que ha tenido últimamente la sequía en la producción de alimentos de los países del Cono Sur, cuyos 

rendimientos agrícolas se vieron afectados”, señaló el organismo. 

En este tema se intercambiaron ideas con Felipe Jaramillo, vicepresidente del Banco Mundial para América Latina y el Caribe, 

quien participó de la reunión por videoconferencia. 

En la reunión participaron el ministro de Agricultura de Chile, Esteban Valenzuela; el ministro de Desarrollo Rural y Tierras 

de Bolivia, Remy Gonzales y el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca de Uruguay, y presidente pro-tempore del 

organismo, Fernando Mattos. También estuvieron el Subsecretario de Coordinación Política de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería y Pesca de Argentina, Ariel Martínez; la Secretaria de Innovación, Desarrollo Sustentable, Irrigación y 

Cooperativismo del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Abastecimiento de Brasil, Renata Miranda; y el Director General 

del IICA, Manuel Otero, entre otros. 
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        Argentina    

 

En medio de tensiones con la Unión Europea por la invasión de Rusia a Ucrania, Lula da Silva llegó a Portugal 

La economía ocupará un lugar destacado en la agenda, con el mandatario presionando por la implementación de un 

acuerdo entre la UE y el bloque sudamericano Mercosur 

Por Helena Alves 

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, llegó este viernes a Portugal en medio de un aumento de las tensiones con 

la Unión Europea por su postura sobre la guerra en Ucrania después de que insinuó que el país invadido y Occidente 

comparten la responsabilidad en el conflicto. 

Lula tuiteó imágenes de su llegada a Lisboa que lo mostraban caminando por una alfombra roja acompañado de su esposa, 

Rosangela. 

El mandatario dijo el pasado fin de semana durante una gira por Emiratos Árabes Unidos y China que tanto Ucrania como 

Rusia habían decidido ir a la guerra, y que Estados Unidos estaba “fomentando” la lucha. A principios de mes, Lula disgustó 

a Ucrania, Estados Unidos y la UE cuando propuso que Ucrania cediera Crimea, a la que Rusia se anexionó en 2014, para 

poner fin al actual conflicto. 
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Lula también dio la bienvenida el lunes al ministro del Exterior ruso Serguéi Lavrov en Brasilia. Al día siguiente, Lula condenó 

la “violación a la integridad territorial de Ucrania” al tiempo que impulsaba su propuesta de que un club de naciones, incluido 

Brasil, medien una solución pacífica a la guerra. 

La visita de Lula a Portugal es una oportunidad para componer algo del daño que sus comentarios causaron en las relaciones 

entre Brasil y la UE, dijo Guilherme Casarões, científico político en la Fundación Getulio Vargas, un centro de estudios y 

universidad en San Pablo. “Podría constituir un paso importante para que Lula muestre que en verdad desea adoptar una 

postura de equilibro o equidistante entre las partes implicadas en el conflicto, lo que podría permitir a Brasil desempeñar el 

papel de mediador en el mediano plazo”, dijo Casarões. 

Lula tiene previsto reunirse con el presidente y el primer ministro de Portugal este fin de semana y asistir con varios 

ministros a la cumbre entre ambos países. También tiene programado acudir el lunes a la ceremonia en que será galardonado 

el músico y escritor brasileño Chico Buarque. 

Además, está programado que el martes Lula pronuncie un discurso ante el Parlamento portugués, en el aniversario de la 

Revolución de los Claveles de 1974 que puso fin a medio siglo de régimen autoritario en Portugal. 

El comercio también ocupará un lugar destacado en la agenda, con Lula presionando por la implementación de un acuerdo 

entre la Unión Europea y el bloque sudamericano Mercosur. Se firmó en 2019 pero aún no ha entrado en vigor dado que no 

todas las naciones miembros de la UE y Mercosur han ratificado el pacto. 

“A través de este viaje a Portugal, Lula busca acercarse a la propia Unión Europea”, añadió Casarões. “Portugal es un aliado 

de Brasil dentro de la Unión Europea y puede servir de plataforma para que Brasil defienda su posición en el contexto de 

estas negociaciones”. 
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Durante la presidencia del predecesor de Lula, Jair Bolsonaro, Francia y otros miembros de la UE expresaron su preocupación 

de que el acuerdo pudiera aumentar la destrucción de la selva amazónica. Lula, por su parte, ha tratado de demostrar que 

la protección del medio ambiente es una prioridad central de su gobierno y prometió acabar con la deforestación ilegal 

para 2030. 

(Con información de AP) 
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        Brasil 
  

 

Lula reafirma apoio à solução negociada para a paz na Ucrânia 

Presidentes brasileiro e português falam com a imprensa em Lisboa 

Por Ana Cristina Campos – Repórter da Agência Brasil - Rio de Janeiro  

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva reiterou neste sábado (22) o apoio do governo brasileiro à solução negociada para a 

paz na Ucrânia, invadida há mais de um ano pela Rússia, em declaração à imprensa no Palácio de Belém, em Lisboa. Lula 

começou nessa sexta-feira (21) viagem de Estado à Portugal e Espanha. 

“Ao mesmo tempo em que meu governo condena a violação à integridade territorial da Ucrânia, defendemos uma solução 

política negociada para o conflito. Precisamos criar urgentemente um grupo de países que tentem sentar-se à mesa tanto 

com a Ucrânia como com a Rússia para encontrar a paz”, disse Lula. 

O presidente reafirmou que o Brasil condenou a Rússia por ferir a integridade territorial ucraniana desde os primeiros dias 

do conflito. “Não somos favoráveis à guerra, queremos a paz”, disse Lula. “É melhor encontrar uma saída em torno de uma 

mesa do que continuar tentando encontrar a saída num campo de batalha. Se você não fala em paz, você contribui para a 

guerra”. 
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O presidente português, Marcelo Rebelo de Sousa, destacou a necessidade da retirada imediata das forças armadas russas 

do território ucraniano como condição fundamental para ser possível encontrar uma reparação ao povo que sofreu a 

agressão, mas também como ponto de partida para a construção de uma paz duradoura. 

Comércio exterior 

Lula também ressaltou o potencial de Portugal e Brasil de dobrarem o fluxo de comércio exterior, atualmente por volta dos 

US$ 6 bilhões. “É preciso que a gente seja mais ousado. E é preciso que tanto nossos empresários quanto nossos ministros 

conversem mais e projetem perspectivas de futuro no financiamento das nossas indústrias e na produção de novos produtos 

entre os dois países”. 

O presidente português reafirmou seu total apoio à ratificação do acordo de livre comércio entre o Mercosul e a União 

Europeia. Aprovado em 2019, após 20 anos de negociações, o acordo Mercosul-UE precisa ser ratificado pelos parlamentos 

de todos os países dos dois blocos para entrar em vigor, uma tramitação que envolve 31 países. O acordo cobre temas tanto 

tarifários quanto de natureza regulatória, como serviços, compras governamentais, facilitação de comércio, barreiras 

técnicas, medidas sanitárias e fitossanitárias e propriedade intelectual. 

Visita oficial 

Mais cedo, Lula participou cerimônia de boas-vindas na Praça do Império, em frente ao Mosteiro dos Jerônimos, e da 

deposição de flores junto ao túmulo do poeta português Luís de Camões, no interior do mosteiro. Na sequência, Lula teve 

encontro bilateral com o presidente Marcelo Rebelo de Sousa, no Palácio de Belém. 
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Em seguida, haverá almoço oferecido pelo primeiro-ministro Antônio Costa e, à tarde, ocorre a 13ª Cúpula Luso-Brasileira, 

no Centro Cultural de Belém, com a assinatura dos acordos bilaterais. Inicialmente, os dois chefes de governo têm reunião 

reservada, seguido de uma plenária com as duas delegações. 

De acordo com o Palácio do Planalto, serão assinados pelo menos 13 acordos e parcerias com o governo português. 

Edição: Valéria Aguiar  
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        Brasil   

 

Ocidente tem muito pouco a oferecer a líderes como Lula 

Comércio e investimentos chineses no Brasil exercem influência sobre o alinhamento geopolítico do país  

Alan Beattie  

Colunista do Financial Times 

Financial Times  

O presidente francês, Emmanuel Macron, a presidente da Comissão Europeia, Ursula von der Leyen, a ministra das Relações 

Exteriores alemã, Annalena Baerbock, e, na semana passada, o presidente brasileiro, Luiz Inácio Lula da Silva –o livro de 

visitantes do governo de Xi Jinping tem se preenchido depressa ultimamente. 

Lula encontrou um terreno comum com Xi sobre a governança global: reduzir o domínio do dólar, transferir o poder 

geoeconômico para grupos como os Brics (Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul) e criticar os Estados Unidos por 

encorajarem a Guerra da Ucrânia. 

Na prática, essas ideias grandiosas são muito exageradas. Eles não significam que o Brasil aderiu a um campo geopolítico 

chinês e abandonou os EUA e a UE. Mais preocupante para Washington e Bruxelas deve ser que a China está oferecendo 

ajuda imediata para a prioridade de Lula de reindustrializar o Brasil, o que pode desafiar o papel tradicional das economias 

ricas em investimento e comércio. 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/emmanuel-macron/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/lula/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/xi-jinping/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/04/lula-defende-usar-banco-do-brics-para-contornar-dolar-no-comercio.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/04/lula-defende-usar-banco-do-brics-para-contornar-dolar-no-comercio.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/estados-unidos/
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O enquadramento geoeconômico da abordagem Xi-Lula parece bastante frágil quando examinado de perto, particularmente 

o papel dos Brics. As rivalidades entre os membros do grupo, principalmente a Índia e a China, o tornaram amplamente 

cerimonial. O inventor original da categorização dos Brics, o ex-economista-chefe do Goldman Sachs, Jim O'Neill, aponta que 

o yuan, o único desafiante vagamente crível dos Brics ao papel global do dólar, não o fará enquanto a China mantiver os 

controles sobre o capital. 

O Brasil reduziu sua exposição aos mercados de dólar desde a crise cambial e da dívida no final dos anos 1990 e início dos 

2000, e seu governo agora toma empréstimos quase exclusivamente em moeda local. Porém, como exportador de 

commodities denominadas em dólares, suas empresas estarão expostas à volatilidade da taxa de câmbio se ela mudar para 

outra moeda global. 

O potencial prático da China como parceiro comercial e de investimento parece mais substancial. Lula quer uma política 

comercial e industrial ativista –bem parecida com a de Joe Biden nos EUA– para reverter a tendência de esvaziamento da 

manufatura brasileira, que caiu para apenas 10% do PIB (Produto Interno Bruto), e fazer do Brasil uma opção de 

diversificação para as redes de valor globais. 

Os empréstimos oficiais chineses para a América Latina caíram desde 2016, mas suas empresas ainda estão interessadas em 

investimentos diretos lá: o Conselho Empresarial Brasil-China estima que o Brasil foi o maior receptor de IED chinês em 2021. 

Empresas automobilísticas chinesas como BYD e Great Wall Motors têm investido fortemente na produção de veículos 

elétricos no Brasil. Uma relação baseada no IED da manufatura chinesa seria uma grande mudança em relação ao padrão 

comercial inquieto dos anos 2000 e 2010, às vezes rotulado de "colonial", onde o Brasil exportava commodities, mas 

prejudicava sua indústria doméstica importando produtos chineses. 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/china/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/dolar/
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/viniciustorres/2023/02/governo-dos-eua-vai-gastar-para-fazer-industria-verde-nacional.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/viniciustorres/2023/02/governo-dos-eua-vai-gastar-para-fazer-industria-verde-nacional.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/america-latina/
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Os EUA e a Europa têm sido tradicionalmente as maiores fontes de IED para o Brasil, mas a política de Biden em particular é 

a favor do "reshoring", ou comercializar com um pequeno número de parceiros confiáveis, em vez de produzir no exterior. 

Enquanto a GM tem uma grande presença no Brasil, por exemplo, a Ford encerrou toda a produção de carros no país em 

2021 e está se concentrando na produção de veículos elétricos nos EUA. 

A aversão dos Estados Unidos a assinar novos acordos comerciais prejudicará as tentativas do Brasil de se entrosar com 

redes de abastecimento voltadas para o mercado americano –certamente em comparação com um país como o México, 

que tem acesso privilegiado por meio do pacto comercial EUA-México-Canadá. 

Enquanto isso, o acordo comercial da UE com o bloco do Mercosul, dominado pelo Brasil, acordado em princípio em 2019, 

ainda aguarda ratificação. O último obstáculo é Bruxelas, sob pressão de lobbies ambientais e agrícolas, insistindo que o 

Brasil primeiro assine uma carta de intenção enfatizando seus compromissos de reduzir o desmatamento na Amazônia. 

Folha Mercado 

Receba no seu email o que de mais importante acontece na economia; aberta para não assinantes. 

Carregando... 

Mesmo que essa carta seja aceita, o acesso brasileiro ao mercado da UE pode ser prejudicado por um novo regulamento de 

desmatamento europeu que proíbe produtos, incluindo carne bovina e soja, criados em terras recentemente desmatadas. 

Os críticos da UE dizem que ela frequentemente prejudica o acesso a novos mercados ao impor barreiras técnicas. Tatiana 

Prazeres, secretária de comércio exterior do Brasil, disse ao Financial Times: "Você não pode ter uma situação em que reduz 

suas tarifas na expectativa de acesso real ao mercado e, de repente, tem novas barreiras no caminho. As conversas que 

estamos tendo com a UE são muito francas". 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/estados-unidos/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/08/decidimos-parar-de-produzir-no-brasil-mas-nao-sair-do-pais-diz-presidente-da-ford-para-a-regiao.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/08/decidimos-parar-de-produzir-no-brasil-mas-nao-sair-do-pais-diz-presidente-da-ford-para-a-regiao.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/uniao-europeia/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/04/europa-aprova-lei-que-proibe-importacao-de-produtos-ligados-a-desmatamento.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/tatiana-prazeres/
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/tatiana-prazeres/
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Mesmo que o acordo UE-Mercosul seja ratificado, não é necessariamente a solução que o Brasil busca. Apelidado de acordo 

"carros por carne bovina", as reduções nas tarifas automotivas no acordo UE-Mercosul incentivarão as montadoras 

europeias a exportar para o mercado brasileiro, mais do que incentivá-las a produzir lá. 

O acordo também impõe restrições à capacidade do Brasil de usar as licitações públicas para favorecer a indústria nacional. 

Lula está pedindo à UE sua própria carta de intenção para esclarecer que margem de manobra é permitida ao Brasil. 

O destronamento do dólar pode ter virado a manchete da reunião Lula-Xi, mas os rivais geopolíticos da China em Washington 

e Bruxelas –e Paris– deveriam estar mais preocupados com a ajuda direta que o Brasil está recebendo de empresas chinesas. 

Muitos mercados emergentes estão em posições semelhantes às do Brasil, e suas lealdades serão igualmente determinadas, 

ou mais, por investimentos e empregos do que pelas moedas globais e pela Guerra da Ucrânia. 

Tradução de Luiz Roberto M. Gonçalves 
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        Brasil   

 

Brasil espera concluir acordo comercial entre UE e Mercosul ainda este ano 

Negociações foram concluídas em 2019, mas desde então o acordo tem estado suspenso devido a preocupações sobre o 

desmatamento da Amazônia e o compromisso do Brasil com a mudança climática 

Por Agência Reuters  

O Brasil espera concluir o acordo comercial do Mercosul com a União Europeia (UE) neste ano, disse uma autoridade do 

governo português neste domingo, encerrando anos de atraso e abrindo caminho para o aumento do comércio entre as 

duas regiões.  

A UE e o bloco do Mercosul composto por Argentina, Brasil, Paraguai e Uruguai concluíram as negociações em 2019, mas 

desde então o acordo tem estado suspenso devido a preocupações, principalmente na França, sobre o desmatamento da 

Amazônia e o compromisso do Brasil com a mudança climática. O presidente Luiz Inácio Lula da Silva prometeu reformular 

a política climática do Brasil.  

Enquanto a Alemanha tem pressionado por uma conclusão rápida, a França disse que está aguardando ver o progresso no 

Brasil.Falando em Lisboa, Márcio Elias Rosa, secretário-executivo do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e 

Serviços, disse que as negociações com a UE estão em andamento e que os países estão discutindo os "requisitos 

socioambientais" impostas pelo bloco."Os sinais são muito positivos", disse Elias Rosa. "Faltam detalhes, mas acredito que 

fecharemos o acordo e que será um bom negócio."  
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Elias Rosa disse que todos os países do Mercosul estão trabalhando com o mesmo propósito de concluir o acordo, mas 

precisam concordar com alguns dos requisitos."O Brasil já cumpre os requisitos socioambientais relacionados à legislação 

trabalhista", disse Elias Rosa. "É necessário que outros também concordem, mas estamos muito próximos disso.""Eu diria 

que vamos fechar (o acordo) este ano."Portugal, assim como a vizinha Espanha, que assumirá a presidência do Conselho da 

UE durante o segundo semestre de 2023, são "aliados importantes" nas discussões com o bloco, disse Elias Rosa.Juntamente 

com outros governantes, Elias Rosa está em Portugal como parte de uma visita de cinco dias de Lula, sua primeira à Europa 

desde que foi eleito presidente.  
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        Paraguay   

 

Francia insiste con incluir deforestación en negociación UE-Mercosur 

La negociación para un acuerdo comercial entre la Unión Europea (UE) y el Mercosur deberá tener en cuenta la ley contra 

la importación de productos de zonas deforestadas aprobada el miércoles por el Parlamento Europeo, aseguró este jueves 

Francia. 

“Todos los acuerdos comerciales de la Unión Europea deben tener en cuenta el respeto de las normas medioambientales 

que aplicamos, por lo que será uno de los puntos de la discusión”, indicó en rueda de prensa la vocera de la cancillería 

francesa, Anne-Claire Legendre. 

El Parlamento Europeo aprobó el miércoles por amplia mayoría una ley que prohíbe la importación de productos derivados 

de la ganadería y de la agricultura que procedan de tierras deforestadas, como el cacao, el café, la madera, el caucho o la 

soja. 

El Consejo de la UE, institución que representa a los 27 países miembros del bloque, debe aprobarla ahora, antes de su 

entrada en vigor. La Unión Europea y el bloque formado por Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay están en plena 

negociación para llegar a un acuerdo comercial entre sus países miembros. 

En 2019, alcanzaron un acuerdo político tras más de 20 años de complejas negociaciones, pero no fue concluido por los 

temores con la política medioambiental del expresidente brasileño Jair Bolsonaro, defensor de la explotación económica y 

minera de la Amazonía. 
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El tono cambió con la llegada en enero del mandatario de izquierda Luiz Inácio Lula da Silva a la cabeza del gobierno 

brasileño. Ambos bloques discuten actualmente cómo incluir la cuestión climática en el acuerdo negociado, como reclama 

la UE. 

“Un acuerdo con los países latinoamericanos no es posible (...) si no respetan las mismas restricciones medioambientales y 

sanitarias” que la UE, advirtió en febrero el presidente francés, Emmanuel Macron, que afronta una fuerte presión del sector 

agrícola contra esta negociación. 

La portavoz del ministerio mostró el apoyo de Francia a “los compromisos extremadamente ambiciosos para invertir la 

rápida dinámica de la deforestación” por el nuevo gobierno brasileño, que pretende acabar con este problema 

medioambiental hacia 2030. 

Fuente: AFP. 
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        Paraguay 
  

 

Portugal se ofrece como “punta de lanza” para acelerar acuerdo UE-Mercosur 

El primer ministro luso, el socialista António Costa, se ofreció hoy como “punta de lanza” para acelerar el acuerdo UE-

Mercosur, una de las prioridades que comparte con el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. 

Por EFE 

“El acuerdo UE-Mercosur es absolutamente estratégico”, dijo Costa en presencia de Lula durante la apertura de un foro 

empresarial bilateral en Matosinhos (Oporto). 

"Brasil puede siempre contar con Portugal como punta de lanza para trabajar en la conclusión, tan rápida como sea posible, 

del acuerdo UE-Mercosur", insistió Costa, que subrayó la "gran determinación de Lula" para acelerar el convenio. 

Ambos coincidieron en el potencial para multiplicar la balanza comercial entre Portugal y Brasil, que ahora roza los 6.000 

millones de dólares. 

Lea más: Borrell dice que el acuerdo con Mercosur y México tiene “valor estratégico” 

“¿Por qué no llegar a los 10.000 millones?”, se preguntó Lula, que apostó por marcar una “meta” para multiplicar el 

intercambio comercial. 

https://www.abc.com.py/internacionales/2023/04/20/borrell-dice-que-el-acuerdo-con-mercosur-y-mexico-tiene-valor-estrategico/
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"Queremos invitar a los empresarios a asociarse con nosotros", dijo. "Brasil está preparado para volver a ser un país grande, 

importante, para ser un país atractivo y quiere construir políticas de asociación". 

"No queremos relaciones hegemónicas con nadie, queremos construir una asociación con las empresas portuguesas" e 

"impulsar una cooperación volcada para el futuro, las tecnologías, las renovables, la movilidad urbana y la salud", afirmó el 

líder brasileño. 

Lea más: España confía en que Mercosur dará “buena prueba” de su compromiso ambiental 

También Costa defendió un aumento de la inversión portuguesa en Brasil, en especial en áreas e transporte, tecnologías, 

turismo, agricultura, aeronáutica y energías renovables. 

La cooperación aeronáutica es un ejemplo de las posibilidades que se abren para ambos países, que firmarán hoy un nuevo 

acuerdo de colaboración para producir un modelo de avión de Embraer en Portugal. 

"Brasil está de vuelta para ser protagonista internacional", zanjó Lula. "Queremos dar un salto de calidad". 

"Ahora que Brasil regresó, no vamos a dejar nunca más que salga", se comprometió Costa. 

El presidente brasileño inició el viernes una visita oficial a Portugal que concluirá mañana, martes, con un acto en el 

Parlamento. 

Tras Lisboa, Lula viajará a Madrid, segunda escala de su primer viaje a Europa tras asumir la presidencia con una agenda 

marcada por el acuerdo entre la UE y Mercosur. 

  

https://www.abc.com.py/internacionales/2023/03/30/espana-confia-en-que-mercosur-dara-buena-prueba-de-su-compromiso-ambiental/
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        Paraguay 
  

 

Borrell dice que el acuerdo con Mercosur y México tiene "valor estratégico" 

Bruselas, 20 abr (EFE).- El alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, afirmó este jueves 

que los acuerdos con México y Mercosur tienen un "valor estratégico" y en el caso del segundo abogó por abrir "una 

discusión honesta y abierta" sobre los obstáculos en el bloque comunitario para rubricarlo. 

Por EFE 

"Creo que el acuerdo con Mercosur y con México sería un acuerdo de valor estratégico porque en Mercosur el área Brasil, 

Argentina, es una de las áreas económicas más cerradas del mundo, con menos acuerdos comerciales con nadie", dijo Borrell 

en una entrevista con EFE, en la que puso el acento en que China es ya el primer socio comercial en todos los países 

latinoamericanos. 

De rubricarse, añadió el jefe de la diplomacia europea, "el nuestro sería prácticamente el primer gran acuerdo comercial". 

Recordó que el acuerdo político ya se alcanzó en 2019, pero que algunos países se desvincularon después por diversas 

reticencias, entre otras medioambientales. 

"Hay que volver a poner sobre la mesa cuáles son los obstáculos, cuáles son los desacuerdos. Una discusión honesta y abierta 

sobre por qué no podemos firmar un acuerdo que no es solo de comercio", propuso el también vicepresidente de la Comisión 

Europea. 
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En su opinión, "hay que seguir trabajando" y consideró "normal" que en Europa exista "una preocupación por las 

consecuencias ambientales del desarrollo agrícola", pero llamó la atención para que esa reticencia "no oculte intereses 

proteccionistas".  

"De igual manera, cuando se dice que hay cuestiones de seguridad y defensa en materia tecnológica, eso también puede 

ocultar la búsqueda de una ventaja competitiva", apuntó.  

"Las cosas son así y por lo tanto hay que distinguir el trigo de la paja, el sentarse a evaluar, ver dónde está nuestro interés, 

cuáles son nuestros objetivos", dijo. 

Ahora bien, consideró que no puede ser que "desde nuestra preocupación ambiental, limitemos las capacidades de 

desarrollo de países que necesitan desarrollarse y hay que buscar puntos de equilibrio". 

"Existe una legítima preocupación por saber qué consecuencias ambientales tienen estos acuerdos. Yo creo que para 

proteger el Amazonas más vale tener un acuerdo que no tenerlo", indicó Borrell, al poner el acento también en que "sería 

muy útil, porque ya en este momento China es el primer socio comercial de todos los países latinoamericanos".  

La UE está “preocupada” por la posibilidad de que China ocupe su lugar en las relaciones comerciales con el Mercosur si no 

logra ratificar el acuerdo de asociación negociado con la región (Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay), destacaron hoy 

fuentes comunitarias.  

“Si no negociamos ese acuerdo nosotros mismos, China vendrá y lo hará. No se trata solo de que China comercie más con 

esa región. También se trata del impacto medioambiental que podría tener un acuerdo de libre comercio en la región y esto 

a menudo se subestima, por lo que estamos muy preocupados”, indicaron. 
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Esa situación debería, en su opinión, impulsar a la UE a ser “más asertiva, quizá a comunicar un poco mejor y a no perder las 

oportunidades estratégicas que tenemos ante nosotros". 

La UE cree que los países del Mercosur no tienen la intención de reabrir el acuerdo, cuya negociación ya está cerrada, lo que 

ve con “gran alivio” al considerar que eso supondría “abrir la caja de Pandora”. 

Al mismo tiempo, desde Bruselas piensan que la región ha comprendido sus preocupaciones medioambientales. 

“No puedo decirles cuánto tiempo llevará. No puedo decirles cómo será el producto final. Pero, una vez más, creo 

firmemente que se trata de una cuestión existencial para nosotros. Quizá podamos permitirnos no firmar un acuerdo con 

todas las regiones del mundo, con otros países del mundo”, consideraron. 

Pero dejaron claro que, “si no logramos negociar y concluir con éxito el acuerdo del Mercosur, ambas regiones estaremos 

cometiendo un error fatal en términos geoestratégicos”. 

Según las fuentes consultadas, en la UE no hay percepción de que las declaraciones del presidente brasileño, Luiz Inácio Lula 

da Silva, criticando a Europa por apoyar militarmente a Ucrania para defenderse de la invasión rusa vayan a tener “un 

impacto” en la ratificación del acuerdo con el Mercosur. 

El reto que plantea ese tratado, dijeron, “es de otra naturaleza”, ligada a la sostenibilidad o el medio ambiente, cuestiones 

sobre las que “debemos encontrar un entendimiento”. 

Actualmente, las partes trabajan en un instrumento adicional al acuerdo relacionado con los compromisos con el Acuerdo 

de París sobre el clima. 
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        Uruguay   

 

Ven "señales favorables" para un TLC con China 

Ese es el análisis que hace Gabriel Rozman, presidente de la Cámara de Comercio Uruguay China 

ANTONIO LARRONDA 

ACUERDO. El Ministerio de Relaciones Exteriores es protagonista de las negociaciones con China. 

Gabriel Rozman, presidente de la Cámara de Comercio Uruguay-china, observa "señales favorables" para avanzar en el 

Tratado de Libre Comercio con la potencia asiática. A entender de Rozman, si China aceptó la reciente visita del canciller 

Francisco Bustillo para seguir las negociaciones, es porque se está preparando "algo más", como el viaje del presidente 

Lacalle Pou "a corto plazo". Estas son algunas señales, agregó Rozman, que marcan que se va en el "camino correcto", incluso 

a pesar de algunas objeciones de parte del Mercosur e incluso de Estados Unidos. 

Creo que hay señales favorables de que un Tratado de Libre Comercio (TLC) con China pueda salir", aseguró, confiado y 

optimista, Gabriel Rozman, empresario y presidente de la Cámara de Comercio Uruguay China. 

Es que Rozman, desde su lugar, ve con buenos ojos que, finalmente, llegará a buen términos las negociaciones que el 

gobierno de Luis Lacalle Pou inició hace meses con el gigante asiático, y se concrete así el ansiado TLC entre ambos países. 

El empresario se refirió a este tema luego de la visita oficial que hizo a China el canciller uruguayo Francisco Bustillo, en 

busca de avanzar en la relación comercial entre los Estados. El viaje estuvo dentro del marco de los 35 años de relaciones 
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diplomáticas y cuando el propio gobierno reconocía que las negociaciones sobre el tratado comercial avanzaban con 

"lentitud" desde que en julio del año pasado se dio a conocer la finalización del estudio de prefactibilidad. 

A entender de Rozman, si el gobierno chino acepta la llegada del canciller de un país, eso puede significar un indicio de que 

se esté preparando "algo más" como una próxima visita del presidente Lacalle Pou a China. "Generalmente, cuando reciben 

a un canciller es porque están preparando para recibir al presidente también a corto plazo", indicó el empresario. 

Estas son algunas señales, agregó Rozman, que marcan que se va en el "camino correcto", incluso a pesar de algunas 

objeciones de parte del Mercosur e incluso del propio EE.UU. "Creo que el camino hoy está más abierto que nunca", definió 

el presidente de la cámara comercial. 

Durante su estadía en territorio chino, Bustillo mantuvo diversas reuniones con representantes del gobierno y empresarios 

locales para explorar las posibilidades de un TLC que pueda potenciar la relación bilateral. Una de ellas fue con el canciller 

de China, Qin Gang, quien señaló que las relaciones entre Uruguay y China son un ejemplo de cooperación, de "ganancia 

compartida" entre países de distintos tamaños y sistemas. 

También dejó claro el interés de su país en ahondar la cooperación práctica con Uruguay en el ámbito comercial ?a través 

de un aumento de las importaciones de productos uruguayos?, las inversiones, la ciencia y la tecnología, la educación, la 

cultura y los deportes. Adicionalmente, manifestó la disposición de la parte china para construir en forma conjunta la 

iniciativa de la Franja y la Ruta. Finalmente, los jerarcas firmaron un memorándum de entendimiento por el que se establece 

un grupo de trabajo para la inversión y la cooperación económica. 

No obstante, en el comunicado conjunto se aseguró sobre el eventual TLC que, simplemente, "ambas partes coincidieron en 

los beneficios que este acuerdo tendría" y que, en este sentido, se "analizaron distintos escenarios para seguir avanzando 

en la concreción de dicho instrumento". 
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ALIMENTOS. Rozman entiende que las oportunidades para Uruguay están dadas en el sector de alimentos, principalmente 

en las exportaciones de carne, frutas y hasta leche. El empresario destacó el gran consumo de chanchos que hay en China, 

que hoy importa de Holanda o Polonia. "Lo mismo con los pollos, los chinos comen mucho pollo. Otro producto que se podría 

potenciar mucho es la leche, creo que tendríamos que vender mucho más. La leche de calidad la importan de Nueva Zelanda 

y Australia que tienen acuerdos", detalló Rozman. 

Sobre este tema, en febrero de este año el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Fernando Mattos recorrió, junto al 

embajador chino en Uruguay Wang Gang diversas plantas de producción, crianza y engorde del sector avícola. 

Otra señal sobre esto fue la inesperada visita en este año del multimillonario chino Jack Ma, creador de la plataforma de 

comercio electrónico Alibaba. El empresario llegó junto con una comitiva china y tuvo reuniones de negocios con un 

frigorífico uruguayo. Aunque Rozman desconoce quién promovió esta visita, señaló que es importante leer las señales que 

China envía. "Los chinos no dan puntada sin hilo, si vino Jack Ma es por algo", afirmó. 

Asimismo, el empresario uruguayo alertó que, de concretarse este acuerdo comercial bilateral entre ambas nacionales, 

Uruguay debe mejorar en ciertos aspectos logísticos. "Si se concreta hay que prepararse para eso porque el comercio 

crecerá. Hay que preparar los puertos, los aeropuertos y la conectividad aérea, e incluso las carreteras. Hay mucho que hacer 

todavía", opinó. 

Finalmente, adelantó que sobre fines de esta semana se reunirá con el canciller Bustillo luego de su regreso a Uruguay, para 

conocer más detalles de la visita diplomática a China. 

Comunicado conjunto declaró que ambos países reconocieron "beneficios" del TLC. 
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        Uruguay   

 

¿Qué se prevé para el PIB, dólar, inflación y déficit? 

Según encuesta Focuseconomics Consensus Forecast Latinfocus de abril 

** Pierde fuerza 

""Es probable que la economía pierda fuerza este año debido a posturas monetarias restrictivas, un crecimiento más suave 

en los mercados desarrollados y precios promedio más bajos para las exportaciones de commodities clave", resume la 

situación regional la consultora Focuseconomics. 

Economistas y bancos redujeron sus estimaciones de PIB para 2023 en Uruguay por segundo mes consecutivo, según la 

encuesta Focus economics Consensus Forecast Latinfocus de abril, a la que accedió El País. La proyección ahora es que el PIB 

en Uruguay crezca 1,7% este año (en marzo esperaban 2,3%, en febrero y enero estimaban 2,4% y en diciembre, en 

noviembre y en octubre pronosticaban 2,5%). Uruguay está a mitad de tabla entre las economías que más crecerían en 2023 

en la región, por detrás de Paraguay (+4,2%), Bolivia (+2,9%), Ecuador (+2,2%) y Perú (+2%). 

En América Latina, "el crecimiento se desacelerará este año a menos de un tercio de su nivel de 2022 debido a posturas 

monetarias restrictivas, un impulso más débil en los mercados desarrollados y precios promedio más bajos para las 

exportaciones de commodities clave. Sin embargo, el aumento en las llegadas de turistas y la recuperación de la demanda 

china brindarán apoyo. El malestar sociopolítico y una política monetaria más estricta de lo esperado son riesgos clave". Ese 

es el contexto que plantea la consultora Focuseconomics para la región. 
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En abril la estimación promedio para la región es de un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) en 2023 de 1% (mismo 

guarismo que en marzo, en febrero, enero y diciembre había sido 1,1%) y en 2024 de 1,8%, según el informe que acompaña 

el sondeo que se realiza a bancos y consultoras. Esto, tras un aumento de la actividad estimado de 3,6% en 2022. 

En el caso de Uruguay, los economistas y bancos locales y del exterior redujeron sus estimaciones del PIB para 2023 por 

segundo mes consecutivo, según la encuesta Focuseconomics Consensus Forecast Latinfocus de abril (a la que accedió El 

País). Las respuestas fueron recolectadas entre el 12 y el 16 de abril. 

"La economía se contrajo ligeramente en términos anuales en el cuarto trimestre (de 2022). Las desaceleraciones en el 

consumo privado, la inversión fija y las exportaciones estuvieron detrás de la recesión. En cuanto a este año, la economía 

parece estar creciendo de nuevo. La producción industrial se expandió a un ritmo más pronunciado en enero-febrero en 

relación con su promedio del cuarto trimestre. Además, el crecimiento del gasto de los hogares probablemente se recuperó 

en el primer trimestre debido a la menor inflación durante el período", señaló la consultora sobre Uruguay. 

"En otras noticias, el 23 de marzo, miles de trabajadores realizaron un paro de actividades para protestar contra una reforma 

previsional prevista, que pretende mejorar la sostenibilidad del sistema mediante el aumento de la edad de jubilación. La 

reforma aún no ha sido aprobada por el Parlamento", recordó. 

"Mientras tanto, a fines de marzo, el Fondo Monetario Internacion (FMI) concluyó una consulta del Artículo IV. El Fondo 

aconsejó al gobierno que persevere en sus esfuerzos por reducir la deuda pública y mejorar la resiliencia del sector 

financiero", señaló el informe sobre Uruguay. 

Con ese contexto, "se pronostica que el crecimiento económico se desacelerará este año. La sequía en curso obstaculizará 

gravemente la producción y las exportaciones agropecuarias. Además, las estrictas condiciones de financiamiento y la 
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inflación aún elevada obstaculizarán la actividad interna. Los factores clave a observar incluyen las condiciones climáticas, la 

reforma jubilatoria, las conversaciones comerciales con China y las relaciones dentro del Mercosur", concluyó. 

Los bancos y consultoras (son 20 los que responden este mes) redujeron sus proyecciones en consenso y esperan que el PIB 

en Uruguay crezca 1,7% en 2023 (en marzo esperaban 2,3%, en febrero y enero estimaban 2,4% y en diciembre, en 

noviembre y en octubre pronosticaban 2,5%). Las respuestas varían entre 0,4% (JP Morgan) y 3% (Fitchratings). La estimación 

del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) es de un alza de 2% en 2023. 

El pronóstico de crecimiento de 1,7% ubica a la uruguaya a mitad de tabla entre las economías que más crecerían en 2023 

en la región, por detrás de Paraguay (+4,2%), Bolivia (+2,9%), Ecuador (+2,2%) y Perú (+2%). El PIB de Venezuela (no incluido 

en el promedio regional) crecería 4,9%. 

Para 2024, los economistas y bancos estiman en consenso que la economía uruguaya crecería 2,6% (0,1 punto más que lo 

que estimaban en marzo, febrero y enero) con respuestas entre 2% (Instituto de Economía) y 3,4% (Itaú). El MEF prevé una 

expansión de 2,8%. 

DÉFICIT FISCAL. Los analistas prevén que el déficit fiscal en Uruguay mejore en 2023 y 2024 (respecto a cada año previo 

respectivamente). En 2022, el déficit sin el efecto "cincuentones" fue de 3,2% del PIB. El efecto "cincuentones" genera que 

aquellos que tienen en torno a esa edad y se salen del régimen de AFAP (una ley los habilitó) vuelquen lo acumulado en esas 

administradoras a un fideicomiso que administra el Banco de Previsión Social. Si bien eso es un ingreso para las arcas del 

Estado, en el largo plazo más que se revertirá, al ser mayor el gasto en pagar esas jubilaciones. 

Para 2023 el consenso de los consultados (respondieron siete) prevé que el déficit fiscal (sin efecto "cincuentones") sea de 

2,6% del Producto (0,2 puntos menos que en marzo y mismo guarismo que en febrero). 
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El mínimo previsto es de 1,8% (Fitch Solutions) y el máximo es de 3,2% del PIB (Oxford Economics). El MEF prevé un déficit 

de 2,6% del PIB en 2023. 

Para 2024, bancos, consultoras y AFAP proyectan un déficit fiscal de 2,,4% del Producto (mismo guarismo que en marzo; en 

febrero estimaban 2,2% del PIB). 

Las respuestas van entre 1,4% del PIB (Moody?s Analytics) y un déficit fiscal máximo de 3% del PIB (Oxford Economics). El 

MEF estima un déficit de 2,3% del PIB para 2024. 

Uruguay se ubicará a mitad de tabla en el crecimiento regional previsto este año. 
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        Uruguay   

 

Lula apuesta en su gira por el acuerdo UE-Mercosur. Hoy participará en un foro empresarial bilateral en Lisboa 

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, mantuvo ayer una agenda privada en el marco de su visita oficial a Portugal, 

que retomará hoy con su participación en un foro de empresarios de ambos países. 

Lula, que el sábado desarrolló un apretado programa en Lisboa, que incluyó reuniones con el presidente de Portugal, 

Marcelo Rebelo de Sousa, y el primer ministro, el socialista António Costa, y una cumbre bilateral, anunció su intención de 

mantener en privado sus actividades para ayer: "Quiero comer bacalao", bromeó Lula. 

El líder brasileño participará hoy, lunes, junto a Costa, en un foro empresarial en Matosinhos (Oporto) en el que también 

intervendrán varios de los ministros que le acompañan en su visita a Portugal. El foro contará con la participación de la 

constructora aeronáutica Embraer, que invirtió US$500 millones en Portugal y que se comprometerá a entregar 5 aviones 

KC-390 a la Fuerza Aérea Portuguesa a partir de este año por 872 millones de euros. 

Lula regresará después a Lisboa donde entregará el premio Camoes al escritor y cantante Chico Buarque, que se adjudicó el 

galardón en 2019 pero no pudo recibirlo por el rechazo de Jair Bolsonaro, quien prácticamente congeló las relaciones con 

Portugal durante su mandato. 

Lula concluirá su visita a Portugal el martes con una ceremonia en el Parlamento luso al margen de las celebraciones del 49 

aniversario de la Revolución de los Claveles. La presencia de Lula en el Parlamento en una fecha tan señalada para Portugal 

ha provocado duras críticas de la extrema derecha. 
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Lula firmó el sábado más de una docena de acuerdos con Costa en la XIII cumbre lusobrasileña, la primera en siete años. Las 

diferencias de Lula con la UE respecto a la guerra en Ucrania habían provocado roces, y Lula aprovechó para insistir en su 

condena a la invasión rusa y apostar por negociaciones de paz. 

UE-MERCOSUR. La visita de Lula a Portugal permitió a ambos países reiterar su apuesta por el acuerdo Ue-mercosur y ha 

sellado el giro en las relaciones bilaterales. 

Lula viajará, mañana, martes, a Madrid, última etapa de su primera visita a Europa desde que asumió su segunda legislatura 

este año. 

Lula escogió Portugal y España para aproximarse a Europa, por sus históricas relaciones y porque son "la puerta de entrada" 

en la UE en un momento crucial para el acuerdo con Mercosur, que será también uno de los temas prioritarios de la 

presidencia comunitaria que España estrenará el julio. (Con información de EFE) 
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        Uruguay   

 

¿Qué va a pasar con el dólar, la economía uruguaya, el déficit y los precios en 2023 y 2024? 

Economistas y bancos locales y del exterior redujeron sus estimaciones del PIB de Uruguay para 2023 por segundo mes 

consecutivo. 

En América Latina, "el crecimiento se desacelerará este año a menos de un tercio de su nivel de 2022 debido a posturas 

monetarias restrictivas, un impulso más débil en los mercados desarrollados y precios promedio más bajos para las 

exportaciones de commodities clave. Sin embargo, el aumento en las llegadas de turistas y la recuperación de la demanda 

china brindarán apoyo. El malestar sociopolítico y una política monetaria más estricta de lo esperado son riesgos clave". Ese 

es el contexto que plantea la consultora FocusEconomics para la región. 

En abril la estimación promedio para la región es de un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) en 2023 de 1% (mismo 

guarismo que en marzo, en febrero, enero y diciembre había sido 1,1%) y en 2024 de 1,8%, según el informe que acompaña 

el sondeo que se realiza a bancos y consultoras. Esto, tras un aumento de la actividad estimado de 3,6% en 2022. 

En el caso de Uruguay, los economistas y bancos locales y del exterior redujeron sus estimaciones del PIB para 2023 por 

segundo mes consecutivo, según la encuesta FocusEconomics Consensus Forecast LatinFocus de abril (a la que accedió El 

País). Las respuestas fueron recolectadas entre el 12 y el 16 de abril. 

"La economía se contrajo ligeramente en términos anuales en el cuarto trimestre (de 2022). Las desaceleraciones en el 

consumo privado, la inversión fija y las exportaciones estuvieron detrás de la recesión. En cuanto a este año, la economía 
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parece estar creciendo de nuevo. La producción industrial se expandió a un ritmo más pronunciado en enero-febrero en 

relación con su promedio del cuarto trimestre. Además, el crecimiento del gasto de los hogares probablemente se recuperó 

en el primer trimestre debido a la menor inflación durante el período", señaló la consultora sobre Uruguay. 

"En otras noticias, el 23 de marzo, miles de trabajadores realizaron un paro de actividades para protestar contra una reforma 

previsional prevista, que pretende mejorar la sostenibilidad del sistema mediante el aumento de la edad de jubilación. La 

reforma aún no ha sido aprobada por el Parlamento", recordó. 

"Mientras tanto, a fines de marzo, el Fondo Monetario Internacion (FMI) concluyó una consulta del Artículo IV. El Fondo 

aconsejó al gobierno que persevere en sus esfuerzos por reducir la deuda pública y mejorar la resiliencia del sector 

financiero", señaló el informe sobre Uruguay. 

Con ese contexto, "se pronostica que el crecimiento económico se desacelerará este año. La sequía en curso obstaculizará 

gravemente la producción y las exportaciones agropecuarias. Además, las estrictas condiciones de financiamiento y la 

inflación aún elevada obstaculizarán la actividad interna. Los factores clave a observar incluyen las condiciones climáticas, la 

reforma jubilatoria, las conversaciones comerciales con China y las relaciones dentro del Mercosur", concluyó. 

Los bancos y consultoras (son 20 los que responden este mes) redujeron sus proyecciones en consenso y esperan que el PIB 

en Uruguay crezca 1,7% en 2023 (en marzo esperaban 2,3%, en febrero y enero estimaban 2,4% y en diciembre, en 

noviembre y en octubre pronosticaban 2,5%). Las respuestas varían entre 0,4% (JP Morgan) y 3% (FitchRatings). La 

estimación del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) es de un alza de 2% en 2023. 

El pronóstico de crecimiento de 1,7% ubica a la uruguaya a mitad de tabla entre las economías que más crecerían en 2023 

en la región, por detrás de Paraguay (+4,2%), Bolivia (+2,9%), Ecuador (+2,2%) y Perú (+2,%). El PIB de Venezuela (no incluido 

en el promedio regional) crecería 4,9%. 
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Para 2024, los economistas y bancos estiman en consenso que la economía uruguaya crecería 2,6% (0,1 punto más que lo 

que estimaban en marzo, febrero y enero) con respuestas entre 2% (Instituto de Economía) y 3,4% (Itaú). El MEF prevé una 

expansión de 2,8%. 

DÉFICIT FISCAL. Los analistas prevén que el déficit fiscal en Uruguay mejore en 2023 y 2024 (respecto a cada año previo 

respectivamente). En 2022, el déficit sin el efecto "cincuentones" fue de 3,2% del PIB. El efecto "cincuentones" genera que 

aquellos que tienen en torno a esa edad y se salen del régimen de AFAP (una ley los habilitó) vuelquen lo acumulado en esas 

administradoras a un fideicomiso que administra el Banco de Previsión Social. Si bien eso es un ingreso para las arcas del 

Estado, en el largo plazo más que se revertirá, al ser mayor el gasto en pagar esas jubilaciones. 

Para 2023 el consenso de los consultados (respondieron siete) prevé que el déficit fiscal (sin efecto "cincuentones") sea de 

2,6% del Producto (0,2 puntos menos que en marzo y mismo guarismo que en febrero). 

El mínimo previsto es de 1,8% (Fitch Solutions) y el máximo es de 3,2% del PIB (Oxford Economics). El MEF prevé un déficit 

de 2,6% del PIB en 2023. 

Para 2024, bancos, consultoras y AFAP proyectan un déficit fiscal de 2,,4% del Producto (mismo guarismo que en marzo; en 

febrero estimaban 2,2% del PIB). 

Las respuestas van entre 1,4% del PIB (Moody?s Analytics) y un déficit fiscal máximo de 3% del PIB (Oxford Economics). El 

MEF estima un déficit de 2,3% del PIB para 2024. 

TIPO DE CAMBIO 

En abril los bancos, consultoras y AFAP ajustaron a la baja sus pronósticos del precio del dólar para fin de 2023 y para fin de 

2024. 
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Para el cierre de 2023, los encuestados por LatinFocus prevén en consenso que la moneda estadounidense cotice a $ 41,80 

(estimaban $ 42,20 en marzo, $ 42,50 en febrero y $ 42,90 en enero). Las respuestas van de $ 39 (HSBC) a $ 45 (Capital 

Economics). 

La estimación de consenso, supone una suba del dólar de 7,3% desde el valor al que cerró el viernes ($ 38,955) hasta fin de 

año. 

Para fin de 2024, las consultoras, bancos y AFAP ven al dólar en $ 44,10 (en marzo pronosticaban $ 44,50, en febrero $ 45,10 

y en enero $ 45). El mínimo esperado es de $ 42,60 (Oxford Economics) y el máximo es de $ 47 (Capital Economics). 

El viernes, el dólar interbancario cayó 0,16% y se negoció en promedio a $ 39,24. En la semana se mantuvo prácticamente 

estable, con una mínima suba de 0,02% "punta a punta" (al comparar el valor del viernes con el del viernes previo). 

Respecto a la suba de precios, en abril, los 15 encuestados por LatinFocus (cinco no respondieron) estimaron en consenso 

que la inflación en 2023 será de 7,3% (0,1 punto más que en marzo y en febrero). Las respuestas van entre 6,9% (Fitch 

Solutions) y 7,8% (Capital Economics, Cinve y República AFAP). 

Para 2024, los analistas proyectaron en consenso una inflación de 6,7% (0,1 punto más que en marzo y febrero). Las 

respuestas van entre 5,9% (Moody?s Analytics y JP Morgan) y 8,5% (República AFAP). En 2023 ningun analista prevé se 

alcance la meta del gobierno y en 2024 apenas dos lo estiman. En ambos años, la meta es de entre 3% y 6%. 
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        Uruguay   

 

Brasil y el Mercosur 

JUAN MARTÍN POSADAS 

Los uruguayos sabemos poco de Brasil a pesar de que esté tan cerca. Nos escudamos en que el idioma es un obstáculo. 

Deberíamos informarnos un poco más: está demasiado cerca. Como sabemos poco funcionamos en base a estereotipos y 

simplificaciones. Creemos que el P.T. es una especie de Frente Amplio brasilero. Si nos informásemos un poco más 

creeríamos menos fantasías. El propósito de estas líneas no es más que brindar información. 

El 17 de abril estuvo en Brasil Sergei Lavrov, ministro de Relaciones Exteriores de Rusia. Según Mauro Vieira, canciller de 

Brasil, esa visita tuvo por objeto reactivar la unión estratégica entre Brasil y Rusia que está vigente hace más de veinte años 

pero en desuso. ¿El Mercosur fue consultado? 

El Presidente Lula acababa de volver ?la semana anterior? de un viaje a China y los Emiratos Arabes Unidos. A su regreso 

declaró: "regreso al Brasil con la certeza de que estamos volviendo a la civilización porque este gobierno está haciendo lo 

que es su obligación: abrirse al mundo y, al mismo tiempo, convencer al mundo de abrirse a Brasil". Del Mercosur ni una 

palabra. 

Exhorto al sacrificado lector a leer con atención esas palabras tan razonables del Presidente de Brasil y que me diga si no es 

lo mismo lo que está tratando de hacer nuestro Presidente Luis Lacalle Pou, bajo una tormenta de críticas del propio 

gobierno de Brasil, coreadas por Argentina y retomadas por el Frente Amplio en el sentido de que no debemos cortarnos 
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solos y que el Mercosur bla bla bla. Cuando Uruguay planteó a sus socios del Mercosur sus propósitos de buscar un tratado 

con China, dentro de una política general de apertura al mundo como beneficiosa y necesaria para el Uruguay todos ellos 

dijeron a coro y con grandes desgarramientos de vestiduras que no podíamos. 

En el viaje de Lula a China y a los Emiratos el Brasil, a través de su Presidente, firmó varios acuerdos: con China por 10.800 

millones de dólares y con Emiratos por 2.500 millones. Y aunque no viene al caso, aprovechó para decir que la guerra en 

Ucrania sigue por responsabilidad de Estados Unidos y la Unión Europea que se pasan mandando armas: sobre la invasión 

rusa, ni mu. 

Brasil, en general ?cosa que no ha variado durante los gobiernos del P.T.- ha sido un vecino mandón, por un lado, y 

prescindente por el otro. 

Uruguay tiene que seguir en su propósito de apertura al mundo y de buscar un tratado con China. 

Cumple con las normas del Mercosur cuando le conviene y las pasa por arriba si hace falta. Cuando le convino se saltó nada 

menos que el arancel externo común y tudu bem. Durante el gobierno de Mujica Brasil aplicó peso descaradamente para 

suspender a Paraguay del Mercosur. En esa instancia fue cuando Mujica, apichonado y con la mirada baja, murmuró su 

famosa frase: lo político está por encima de lo jurídico. 

Uruguay tiene que proseguir en sus propósitos de apertura al mundo y de buscar un tratado con China. No a prepo, 

comunicándose con sus socios del Mercosur, buscando acuerdos, pero sin ceder a presiones que, como se ve, son un manojo 

de hipocresía. La oposición, que se dice tan admiradora de Lula, debería tomar sus palabras y reconocer que acá también 

"el gobierno está haciendo lo que es su obligación: abriéndonos al mundo y procurando que el mundo se abra a nosotros. 
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        Uruguay   

 

Lula inicia en Portugal su gira europea tras tensión por Ucrania 

El gobierno portugués está en desacuerdo con la "paz negociada" que plantea Brasil 

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, insistió ayer, sábado, en la necesidad de una paz "negociada" entre Rusia y 

Ucrania, al iniciar una visita a Portugal, país que expresó su discrepancia con una iniciativa que puede "beneficiar al 

infractor". 

Portugal es el primer país en el que Lula inicia su gira por Europa, donde está prevista la firma de una serie de acuerdos. Lula 

llegó el viernes a Lisboa arropado por una nutrida delegación de ministros para avanzar en temas de interés común en un 

momento en el que Brasil busca estrechar vínculos con Portugal, donde residen más de 250.000 brasileños, la mayor 

comunidad extranjera en el país europeo. Varios de los acuerdos apuntan precisamente a ayudar a los brasileños residentes 

en Portugal. Además, protocolos para la coproducción audiovisual y convenios a favor de la producción conjunta de vacunas 

y la Sanidad pública. 

En la diplomacia internacional, Lula volvió a defender su postura de paz "negociada" en la guerra en Ucrania, en un juego de 

equilibrista que ya le valió críticas por parte de Estados Unidos e incomprensiones en Europa. "Al mismo tiempo que mi 

gobierno condena la violación de la integridad territorial de Ucrania, defiende una solución política negociada del conflicto", 

declaró Lula en Lisboa, tras reunirse con su homólogo portugués, Marcelo Rebelo de Sousa. 
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"Necesitamos urgentemente que un grupo de países se siente a negociar tanto con Ucrania como con Rusia para buscar la 

paz", subrayó Lula. 

"La posición de Portugal es diferente", puntualizó rápidamente el mandatario de Brasil, país miembro de la Unión Europea 

(UE) y de la OTAN y uno de los primeros en suministrar carros de combate a Kiev. 

"El presidente Lula considera que el camino hacia una paz justa y duradera supone priorizar la vía de la negociación", dijo 

Rebelo de Sousa. Pero "la posición portuguesa es diferente: sostiene que un eventual camino hacia la paz supone el previo 

derecho de Ucrania a reaccionar a la invasión, recuperando lo que pueda o quiera recuperar (...) de su integridad territorial", 

afirmó. Y eso se debe a "una cuestión de principio, que es el de no beneficiar al infractor", remachó. 

"Portugal piensa que no es una situación justa no permitir a Ucrania defenderse e intentar recuperar territorio que fue 

invadido con la violación de su integridad territorial", reafirmó Rebelo de Souza. 

En su primer viaje a Europa desde su regreso al poder en enero, Lula, optó por realizar una visita de cuatro días a la antigua 

potencia colonial de la que Brasil se independizó en 1822. La segunda y última etapa de esta minigira será España, a partir 

del martes. 

"Propaganda". 

En su búsqueda de mejorar la imagen de su país en temas ambientales tras la gestión de su predecesor Jair Bolsonaro (2019-

2022) y de erigirse en posible mediador de paz, Lula viajó en febrero a Estados Unidos, donde se reunió con el presidente 

Joe Biden. 

Pero pareció trastabillar, cuando tras reunirse este mes con su par chino, Xi Jinping, instó a Estados Unidos a dejar de "alentar 

la guerra" en Ucrania, que resiste desde hace más de un año a una invasión rusa, y pidió a la UE "empezar a hablar de paz". 



    

 

 

 

MERCOSUR EN LA PRENSA | MERCOSUL NA IMPRENSA 

 

 

 

 

Previamente había sostenido que las responsabilidades de la guerra desencadenada por la invasión rusa de Ucrania en 

febrero de 2022 son compartidas entre los dos países. 

Estados Unidos no tardó en acusar a Lula de "hacerse eco de la propaganda rusa y china, sin tener en cuenta los hechos". 

Lula recibió el pasado lunes en Brasilia al canciller ruso, Serguéi Lavrov, quien "agradeció" a Brasil por su "contribución" en 

la búsqueda de una solución al conflicto y por "su excelente comprensión de la génesis de esta situación". 

Ucrania invitó la semana pasada a Lula a visitar Kiev, para que "comprenda las causas reales y la esencia" de la guerra. 

Representantes de la comunidad ucraniana en Portugal se reunieron el viernes con miembros de la delegación brasileña y 

Lula anunció que enviaría a Kiev a su principal consejero diplomático, Celso Amorim, para un encuentro con el presidente 

Volodimir Zelenski. "Brasil está determinado a contribuir a la promoción del diálogo y de la paz, y a poner fin a este conflicto", 

insistió Brasilia en un comunicado. 

Agenda 

En la cumbre luso-brasileña, la primera en 7 años, se firmarán una docena de acuerdos bilaterales en los sectores de la 

energía, la ciencia, la educación, el turismo y el ámbito espacial. 

El pasado lunes, después de un encuentro con empresarios cerca de Oporto (norte), Lula participará en la entrega de la 

máxima distinción de la literatura de lengua portuguesa, el Premio Camoes, al célebre cantante y autor brasileño Chico 

Buarque. Este artista, conocido por su compromiso con la izquierda y contra la dictadura militar brasileña (1964-1985), fue 

el ganador en 2019, pero Bolsonaro se negó a firmar los documentos para que se le entregara oficialmente el premio. 
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El martes, Lula pronunciará un discurso ante el Parlamento portugués previo a las conmemoraciones del 49 aniversario de 

la Revolución de los Claveles, que puso fin a 48 años de dictadura y a 13 años de guerras coloniales del país europeo en 

África. 

Brasil es el primer destino de las inversiones portuguesas en el exterior y es, a la vez, el segundo mayor inversor en Portugal 

fuera de la UE. 

Condena conjunta a la invasión 

La declaración final de la XIII cumbre luso-brasileña celebrada ayer en Lisboa incluye una condena conjunta a la invasión rusa 

sobre Ucrania y subraya la necesidad de promover una "paz justa y duradera". 

El texto sostiene que el presidente Luiz Inácio Lula da Silva y el primer ministro luso António Costa "deploran la violación de 

la integridad territorial de Ucrania por Rusia y la anexión de partes de su territorio como violaciones de derecho 

internacional". Lamentan también la "pérdida de vidas humanas y la destrucción de la infraestructura civil, así como el 

inmenso sufrimiento humano y el agravamiento de la vulnerabilidad de la economía mundial causados por la guerra". 

Además, expresan su "preocupación con los efectos globales del conflicto en la seguridad alimentaria y energética, 

especialmente en las regiones más pobres del planeta" y subrayan la "necesidad de promover una paz justa y duradera". 

Las diferencias entre Brasil y Portugal sobre la guerra contra Ucrania han planeado hayer durante la visita de Lula a Lisboa. 

El brasileño apuesta por buscar un diálogo de paz involucrando a países de confianza de los actores del conflicto. 

Una visión que contrasta con la del presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, para quien la salida a la guerra pasa 

por la retirada de Rusia y el derecho de defensa de Ucrania. 
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El Mercosur 

La declaración final de la XIII cumbre luso-brasilera que se lleva a cabo en Liboa incluye una mención a la apuesta decidida 

de Brasil y Portugal por una "rápida conclusión" del acuerdo comercial entre la Unión Europea y Mercosur, y a "revisar el 

marco fiscal de la inversión directa a nivel bilateral para evitar a dupla tributación", señala el documento. 
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        Uruguay   

 

Patricio Cortabarría: "Hay que aprovechar los valores, levantarse y seguir para adelante" 

El nuevo presidente de la Asociación Rural del Uruguay consideró que la sequía que azotó al país hizo repensar en invertir 

en riego, porque "los drivers de la producción agropecuaria cambiaron". Consideró que, si bien los valores están en suba, la 

cotización del dólar le pega al ganadero. Elogió la voluntad del gobierno en cuanto a la inserción internacional, e instó a que 

se defina el ingreso al TPP. Para Cortabarría, las reformas de la Seguridad Social y Educación son claves y dijo que ve bien a 

la Coalición para el final del período de gobierno. 

Pablo D. Mestre 

A los 48 años, el Ing. Agr. Patricio Cortabarría Rovira asumirá mañana como presidente de la Asociación Rural del Uruguay. 

Descendiente de dos tradicionales familias del departamento de Durazno (los Cortabarría y los Alfonso), que han estado por 

muchos años vinculados al comercio y a la producción agropecuaria, está casado y tiene una hija. Se recibió de Ingeniero 

Agrónomo en la Universidad de la República (Udelar), luego cursó estudios de Dirección de Empresas en el Ieem (Escuela de 

Negocios de la Universidad de Montevideo) y tiene un Diploma de Agronegocios de la Universidad Católica del Uruguay. 

Además de su actividad de productor rural y profesional, administra campos y asesora a cabañas. El Ing. Cortabarría Rovira 

ingresó en la Sociedad Criadores de Hereford durante la presidencia del Ing. Luis Bove Santayana en el año 2000, ejerció la 

presidencia de la Central de Pruebas de Kiyú en 3 períodos y fue presidente de la Sociedad Criadores entre 2013 y 2015. 

Además, fue el Chairman World Hereford Conference en Uruguay en el año 2016. En la ARU ingresó a la directiva cuando la 

presidencia del Ing. Agr. Ricardo Reilly Arrarte (2014) y ocupó el cargo de Director de Registros Genealógicos durante las 
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presidencias del Dr. Pablo Zerbino y el Ing. Gabriel Capurro. En este último período, ha sido el vicepresidente del Dr. Gonzalo 

Valdés Requena. 

Lo que sigue, es un resumen de una larga y distendida conversación con Rurales El País. 

-¿Cómo ve al agro negocio uruguayo en este momento? 

-Atravesamos una sequía que, a diferencia de otras, fue muy generalizada y que afecta prácticamente a todo el país. Uruguay 

está cada vez más tecnificado, con más tecnología. Los productores tienen cada vez más capacidad de responder. Me 

contaban de la seca del 89, yo tenía 14 años y no la viví como productor, y fue diferente. La sequía de hoy nos hace repensar 

los sistemas de riego, donde parece que estamos bastante en pañales. Uruguay es un país que parece tener muy buenos 

recursos hídricos, no sería difícil poder avanzar en el tema estaría buenísimo. 

-¿Habla de repensarlo en una sinergia público, privada? ¿Piensa que tiene que haber un estímulo del gobierno? 

-Creo que sí. Por la forma de tributar, muchos estímulos terminan en las empresas que pagan impuestos y que a través de 

beneficios fiscales pueden hacer inversiones que le permitan mejorar en lo tecnológico. Puede haber otras tecnologías de 

riego que la gente de repente no las conoce tanto. Para el grande, que tiene la capacidad financiera y de beneficios fiscales, 

probablemente es una decisión empresarial: lo hago o no lo hago. Más hacia abajo en la cadena, están los productores más 

chicos que no tributan IRAE, probablemente puedan ir a sistemas de riego distintos, no a los pivots, sino sistemas con 

represas, con gravedad como con otro tipo para regar más bien pasturas y no tanto cultivos. Creo que es donde tenemos 

que trabajar. El ministro Mattos quiere hablar el tema con las gremiales y entendemos que hay que analizarlo bien. 

-¿Hay una madurez del sistema productivo como para invertir en riego? 
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-Los drivers de la producción agropecuaria cambiaron. La tierra multiplicó mucho su valor. Antiguamente un novillo gordo 

valía de lo mismo que una hectárea de tierra, esa proporción cambió en los últimos 20 años, quizás hoy estamos en una 

relación más favorable hacia la compra de tierra, que a la de hacienda, estamos más en un equilibrio. Hoy en día el 

crecimiento es muy difícil para el productor, comprar campo, crecer hacia afuera. La población mundial crece, por lo tanto, 

la tierra es cada vez un recurso más escaso, por lo tanto la tendencia de mantener el valor va a seguir. El crecimiento es 

dentro de la empresa, dentro del campo. Ha venido de la mano de cultivos o de la parte de reforestar, hacer pasturas, o el 

destete precoz, o la suplementación de los ganados, son herramientas que prácticamente las manejamos casi todos. Hay 

escalones tecnológicos que se van dando, acomodar la fecha entore, tener una sanidad correcta. El riego es el escalón que 

se viene. Obviamente después está la decisión empresarial de cada uno de hacer lo que entienda mejor. Si tenés el recurso 

agua disponible, regar es una opción. 

-¿Cómo ve el mañana, la salida de esta sequía? 

-Fundamentalmente con precios. Los valores de los productos están en buenos niveles, entonces la ecuación, una vez que 

se pueda sembrar de vuelta y pueda tener un ciclo productivo normal, vamos a volver a tener un ingreso, un margen positivo. 

Hay que intentar cumplir con los compromisos asumidos y estar prontos para largar de vuelta, ya sea con la siembra en 

invierno, los ganaderos invernadores con algunos encierros de ganado a corral, o en toda la parte verdeos de invierno que 

puedan sostener una cierta faena, porque parece que va a haber muy buenos valores. 

-¿Va a faltar ganado? 

-Creo que sí, porque se perdió mucha área de pradera, los verdeos se sembraron en fechas tardías, porque recién empezó 

a llover el 15 de marzo. Hay ciertos faltantes de semillas. Parece ser que va a faltar ganado, no sé qué va a pasar con los 

corrales, ya las cuentas supuestamente mejoraron, pero no sé qué cantidad de grano tienen como para encerrar. 

Probablemente vaya a ser una postzafra que va a tener muy buenos valores, porque no va a ser tan abundante la oferta. 
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-El mercado de reposición está firme... 

-En esta primavera nos la vamos a jugar mucho, tratando de preñar las vacas que no se preñaron, tiene que ser buena, para 

poder cumplir con lo que nos faltó este verano y poder seguir hacia adelante. 

-¿Qué reclamos le hace al gobierno? 

-En la conferencia de Rurales El País en Melilla vimos cómo le pega el dólar al ganadero, por su estructura de costos. Vivir en 

pesos se le vuelve cuesta arriba cuando el dólar se retrasa tanto. Lamentablemente el atraso cambiario es muy malo para el 

sector. Estamos hablando que capaz hemos llegado a perder 7 pesos por dólar. No es menor. El productor que tiene que 

cambiar plata para vivir, para pagar cuentas, lo siente de una manera muy fuerte. 

-¿Piensa que el gobierno prioriza contener la inflación? 

-Bueno por lo menos lo que entendemos nosotros es que quiso bajar la inflación de los valores que estábamos. Se tomaron 

ciertas políticas que explican lo que pasó. Obviamente que también la cotización se explica por un gran ingreso de dólares 

por nuestras propias exportaciones, un turismo que anduvo bien y también por la exportación de servicios, principalmente 

de software, lo que está bueno porque ese es el mejor futuro, poniéndole conocimientos exportar por US$ 2.500 millones, 

me parece soñado. 

-¿Cómo ve las acciones del gobierno en cuanto a la inserción internacional? 

-El gobierno hace todos los esfuerzos. Lo hemos visto enfrentarse a sus pares en el Mercosur, en momentos de tensión se 

ha parado pidiendo lo mejor para el país, cosa por la que lo felicitamos y aplaudimos. Uruguay juega un partido enorme en 

ese sentido. El mundo de los alimentos, del comercio no es fácil, no es lo mismo que vender otras cosas. Hay que seguir 

trabajando, tenemos que ir hacia ahí, que nuestros embajadores sean vendedores del país, que entiendan qué producimos, 
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por qué lo hacemos, qué cosas buenas tienen nuestros productos. Eso me parece fundamental. De Expo Melilla me quedé 

con una sensación que el acuerdo Transpacífico es donde podemos jugar rápido. Yo solicitaría al gobierno una firme 

definición, de velocidad y músculo, para poder entrar en ese acuerdo donde vemos los países asiáticos con un enorme 

potencial de compra y quizás con menos requerimientos. Pediría celeridad y fuerza para poder lograr entrar en ese acuerdo 

-¿Cómo ve las políticas sanitarias del MGAP? 

-Este es un país con recursos escasos. Estamos en contacto con los jerarcas, sabemos que se trabaja, que se hace mucha 

cosa. Nuestros estándares de sanidad son respetados en todo el mundo, es un país libre de Aftosa con vacunación, ahora 

estamos con el libres/libres, no importa con o sin, y hemos llegado a mercados de alta demanda y exigentes. Eso está basado 

en políticas sanitarias buenas y creíbles, que se respetan en el mercado internacional. Tenemos que seguir trabajando en la 

campaña de la brucelosis. Hemos hemos intercambiado muchas ideas con el Ministerio que se están llevando adelante y 

falta un poco más todavía. Sabemos que se ha cambiado un poco el abordaje de la campaña, que en definitiva los 

productores la toman como propia. 

-¿Y los temas ambientales? 

-Eso es fundamental. Van a ser una constante de acá en más con los diferentes compromisos que se han ido firmando. Con 

la creación del Ministerio de Ambiente, el sector va a tener que trabajar mucho en ese tema para poder mantener un 

equilibrio entre lo ambientalmente sostenible y lo económicamente sostenible. Se nos viene un gran capítulo, que ya está, 

y hay que trabajar bastante más en este tema. 

-¿Piensa que Uruguay sigue siendo un buen país para captar inversores? 
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-Sin dudas es un país para invertir: por la transparencia, por su democracia que es de las más sólidas de América Latina y del 

mundo por el respeto que se tienen todos los ciudadanos más allá de sus Partidos y de los colores. Por algo hemos visto la 

llegada de grandes empresarios argentinos, no solamente a invertir sino ha vivir. Si bien es un mercado chico para algunas 

cosas, pero es un país hermoso para invertir, especialmente en campos para la producción, algo que siempre es una muy 

buena es una inversión de largo plazo con tendencia siempre a ser positiva. 

-¿Cómo ve al gobierno en esta recta final de su gestión? 

-Lo veo bien. Asumiendo el costo político, como buen padre de familia de tener que tomar decisiones difíciles. Es un gobierno 

que toma decisiones difíciles llevando adelante reformas que todo el espectro político viene hablando que son necesarias y 

prácticamente no podemos seguir sin hacerlas, aún asumiendo el costo político. 

-¿Habla de la Reforma de la Seguridad Social? 

-Exactamente. El presidente Macron dijo eso: me van a prender fuego como país, pero hay que hacerlo. Es una nueva 

realidad que el sistema jubilatorio fue diseñado para una época y eso cambió. Uno ve las nuevas tecnologías y el sistema 

jubilatorio hay que repensarlo mucho, por la globalización del trabajo que es muy fuerte y va a ser muy difícil lograr que las 

pirámides crezcan desde abajo con muchos aportantes, cuando cada vez es más es más digital el trabajo. 

-¿Y la reforma de la Educación? 

-Pasa lo mismo con la reforma de la educación, que también el gobierno la está impulsando y le está costando, pero la está 

sacando adelante. También va con esto mismo que me venía diciendo, con la formación de las futuras generaciones y el 

cambio de la matriz cultural que hay en el país. Me crié en un país que enorgullecía su educación. Un país que había llegado 

a tener alfabetizada casi a su población entera, éramos un orgullo. Hace poco pasamos a ser de los países con peores datos 
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de Educación en Latinoamérica que es un continente complicado. En un país que tiene de distancia máxima 650 km y tiene 

una red eléctrica bastante desarrollada, que tiene Internet con mucho desarrollo, que tiene miles y miles de metros 

cuadrados de liceos y escuelas por todo el país, que no tengamos una buena educación es realmente sorprendente. No sé a 

qué se debe, si a los planes o a los profesores, pero sorprende. La educación es la base, es la mejor herramienta para mejorar 

la escala social, es la base para disminuir la desigualdad de ingreso. Es la oportunidad que tiene quien nace en un contexto 

más complicado para poder salir adelante. Está la infantilización de la pobreza, porque en barrios más carenciados nacen 

más chicos y entonces cada vez son más chicos que nacen en pobreza con respecto a los chicos que nacen en condiciones 

más favorables. La educación es la herramienta para sacarlos de ahí. 

-¿Cómo ve a la Coalición de gobierno? 

-La coalición multicolor son varios partidos bajo el mismo paraguas, igual que el Frente Amplio. Obviamente cada uno tiene 

su identidad y como en toda mesa de negociación, uno defiende más unos temas que otros. Entiendo que haya diálogo, 

negociaciones y discrepancias, lo veo bien. Pero creo que va a llegar fuerte a las elecciones, porque creo que han trabajado 

bien en conjunto. 

-¿Qué expectativas tiene de la Expo Prado 2023? 

-Quizás con el galpón uno listo, o muy cerca de estar terminado con un enorme esfuerzo económico que está haciendo la 

Asociación Rural para poder acomodar ese patrimonio histórico. La Expo Prado es una fiesta nacional. Es la feria más grande, 

de las que recibe mayor cantidad de gente de los diferentes estratos sociales y rincones del país. Es la feria por excelencia 

del Uruguay. Cuando sos chico y agarrás folletos de UTE, OSE, Antel, los Ministerios, vas aprendiendo cómo funciona Uruguay 

y sus Instituciones, quiénes son. Empezamos a ver quiénes son los actores de nuestro país. Yo creo que es un lugar donde 

está muy bueno traer a los niños que vean no solamente la parte agropecuaria, de producción, los animales, la maquinaria, 
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sino que también es bueno ver toda esa feria: es ver al Uruguay por dentro. La Expo Prado es un viaje interno por Uruguay 

que está muy bueno hacerlo. 

-¿Cómo piensa se puede contribuir a formar la ruralidad y terminar con la dicotomía campo/ciudad? 

-Con educación. Con respeto. Del hombre montevideano por el hombre del interior que no tuvo la oportunidad de criarse 

en el medio rural y conocer más sobre la producción. El respeto, las ganas de enseñarse unos a otros. Uruguay somos todos, 

es la suma de todos. Un país con una capa de producción primaria, la agropecuaria, por las propias condiciones naturales 

que tienen las ventajas competitivas, la propia geografía y el clima, y sobre esa base que dé mucho trabajo. Es necesario que 

se sigan generando otras industrias, ya sea de turismo, en el software, pero sobre una base muy sólida para aprovechar la 

agropecuaria, porque lo tenemos que hacer bien y sobre eso, el crecimiento como un sustento de pilares fuertes a la 

economía, pilares sólidos donde apoyar el resto de las capas, en un país donde haya trabajo para todos, donde haya PBI para 

todos y en definitiva un pequeño paraíso de poca gente, de baja densidad demográfica que nos permite poder pasear, ver 

mucho verde, mucho mar, hermosos bosques, un pequeño paraíso para vivir. 

-Y valorando el efecto de difusión que tiene el sector agropecuario sobre el resto de la economía... 

-Exactamente. Cada dólar del agro negocio se replicaba por seis en el resto de la economía. Todo el interior del país vive del 

sector. En Montevideo también, pero no lo saben, no se dan cuenta. Es un factor que tiene el Uruguay que empuja mucho. 

Porque como lo ha dicho reiteradas veces el Presidente Lacalle: si al agro le va bien, le va bien al país. A todos nos tiene que 

ir bien: al agro, a la industria, al turismo y al software. Somos todos, tenemos que tener esa visión; somos todos, no uno con 

el otro. 

Entre el honor y los partidos que se juegan "tranqueras afuera" 
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-¿Qué le significa haber sido electo para ser presidente de la Asociación Rural del Uruguay? 

-Es un gran honor que tus compañeros de la Rural te elijan para que presidas a una institución tan importante del sector 

agropecuario y de la vida del país y obviamente también es una gran responsabilidad. Poder conducir esta tradicional 

institución con más de 150 años en el quehacer nacional también es una gran responsabilidad. 

-Además del compromiso familiar... 

-Exactamente. Mi bisabuelo, José Alfonso fue el creador del programa de MH de la Hereford, lo que consta en un acta del 

año 50. Y es un compromiso para mi familia, que mi hija me vea tomando estos roles también es importante. Uno toma esta 

responsabilidad defendiendo a nuestro sector, defendiendo el agronegocio en su totalidad. En cierta manera deja tiempo 

de su empresa y de su familia para hacer esto que es algo que todos los empresarios lo deberían hacer. Que los jóvenes vean 

que se juegan partidos importantes ahí, que no solamente tranqueras adentro de la empresa, sino también porteros afuera. 

-¿Qué impronta le dará a ARU? 

-La Rural tiene mas de 150 años. Los hombres pasan, las instituciones quedan. Por supuesto que cada presidente tiene su 

perfil. Creo que vamos a tener este primer año quizás menos exigente, pero el año que viene va a ser muy complejo, donde 

vamos a tener que trabajar muchísimo para hacerles llegar a los candidatos de los distintos Partidos nuestra idea sobre qué 

es lo que queremos para el futuro, qué es lo que entendemos que le va a hacer bien al agropecuaria y que todos los planes 

de gobierno tengan buenas ideas para el sector, buenas políticas agropecuarias para el próximo gobierno que vaya a tener 

Uruguay. 

-¿Ya tiene definidas las delegaciones de ARU en los distintos organismos? 
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-La Rural es un grupo de gente muy grande. En lista son 40 personas que hay que llamar y quiero darle especial importancia 

a eso. A la gente que se dedica a esto, que te acompaña, que está en los diferentes institutos y organismos donde tenemos 

representación. También haciéndolo obviamente que una de forma honoraria, dejando tiempo lejos de su familia y 

aportando todas sus experiencias y su inteligencia. La Rural es un gran equipo de personas, es una institución, quizás vemos 

mucho al presidente, pero detrás hay un equipo enorme de gente que trabaja muchísimo y eso es lo que hace grande a la 

ARU, porque está en la definición en muchos lugares donde se hace realmente la política agropecuaria de este país. Está 

bueno que los delegados estén un tiempo moderado dentro de los institutos porque lleva mucho tiempo conocerlos, no es 

fácil. La idea es mantener la mayor cantidad de representantes de los institutos, darle continuidad. La Institución tiene 

muchos ex presidentes que se quedan a ayudar, a colaborar y eso le da una memoria institucional muy importante y permite 

tener una coherencia importante a lo largo de los años. 

-Y será la primera Directiva con una mujer? 

-Correcto. Primero agradecer a Virginia San Martín que se animó a ser la primera mujer. Es ingeniera agrónoma, productora 

de Maldonado, ex presidenta de CAF, tiene mucho trabajo a nivel gremial. La opinión femenina siempre viene bien. ARU, a 

su vez, es una institución que dentro de su Junta Directiva ya tiene presencia femenina: está Rocío Lapitz en la gerencia 

institucional y Andrea Galeano en la gerencia ejecutiva. Pero, a su vez, tenemos y hemos tenido mujeres presidentas en las 

diferentes gremiales de Criadores, 
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        Uruguay   

 

Aftosa: la vacuna debe dejar de usarse como barrera comercial 

Jorge Bonino Morlan sostiene que Uruguay es un ejemplo claro de que la vacunación contra aftosa no debe ser una barrera 

al momento de comercializar carne y pone como ejemplo la apertura de Estados Unidos para carne ovina con hueso, el 

ingreso de carne con hueso a China y lenguas en Japón 

Pablo Antúnez 

Jorge Bonino Morlan, es médico veterinario, asesor y delegado de la Asociación Rural del Uruguay ante la Organización 

Mundial de Sanidad Animal (OMSA). Lleva más de 30 años participando, en el marco de una interacción entre públicos y 

privados que es envidia en todo el mundo, de las discusiones sanitarias en la Omsa, el organismo cuyas normas comerciales 

son refrendadas por la Organización Mundial de Comercio (OMC). Sostiene que Uruguay es un ejemplo claro de que la 

vacunación contra aftosa no debe ser una barrera al momento de comercializar carne y pone como ejemplo la apertura de 

Estados Unidos para carne ovina con hueso, el ingreso de carne con hueso a China y lenguas en Japón. 

Siguiendo el concepto: una sola salud, un mismo status sanitario, hay avances significativos en la región y el mundo para que 

al momento de comercializar animales y productos de ese origen, se considere que el status de libre de fiebre aftosa con 

vacunación tenga el mismo valor de seguridad sanitaria equivalente al de libre de fiebre aftosa sin vacunación. 

Un grupo de científicos liderados por el foro suizo TASF Forum y la fundación Prosaia, impulsan un documento que busca el 

consenso del mundo, siempre con base científica, para lograr concretar ese cambio de paradigma en fiebre aftosa. La meta 
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es iniciar el debate para llevar a un cambio en la percepción de los socios comerciales de la Organización Mundial de Sanidad 

Animal (OMSA) y de la Organización Mundial de Comercio (OMC), del status de libre de aftosa con vacunación como valioso 

y confiable. Para interiorizarse acerca de este documento Rurales El País entrevistó al Dr. Jorge Bonino Morlán, 

representante de la Asociación Rural del Uruguay (ARU) ante la OMSA durante más de 30 años, que lidera el movimiento y 

conforma el equipo de especialistas. 

-¿Por qué ese cambio de paradigma y la movida para lograrlo? 

-Desde hace mucho tiempo veíamos que la fiebre aftosa se estaba utilizando como una barrera comercial más que como 

una limitante sanitaria, entonces tratábamos de levantarla. En la región tenemos una gran experiencia en fiebre aftosa y 

Uruguay, en particular, tuvo en la profesión veterinaria gente muy destacada que trabajaron muchísimo y generaron mucho 

conocimiento. A eso se sumaba en el caso nuestro, habíamos vivido la fiebre aftosa de distintos ángulos, como hijo de 

productor, como productor, como estudiante de Facultad y como veterinario. Vivimos todo el escenario y luego 

comenzamos a participar en eventos internacionales, que permitieron mantener una excelente relación con los expertos 

internacionales. Veíamos que por otro lado, con la globalización el mundo venía cambiando, con una mayor especialización 

en el diagnóstico de fiebre aftosa, con técnicas más avanzadas y modernas y además, con medidas preventivas que se iban 

mejorando, donde la vacuna es una gran aliada. 

-¿Cuáles son los motivos que impulsan ese cambio de paradigma? 

-Hay razones relacionadas con el interés público y con la seguridad alimentaria, pero también hay razones económicas. Hasta 

ahora, cuando tenemos un episodio de aftosa se aplica el rifle sanitario. Eso siempre fue mal visto, pero hoy más que nunca, 

porque con la carencia de proteínas de origen animal que hay en el mundo, matar los animales enfermos y los que conviven 

con ellos, va en contra del bienestar animal. Uruguay siempre trabajó y bregó por el bienestar animal. Incluso es perder una 

gran cantidad de dinero. Al Reino Unido le costó US$ 15 mil millones la reintroducción de la enfermedad en su territorio. 
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-Pero no sólo es el daño económico, también es la exigencia en recursos humanos ¿verdad? 

-Sí. El status de libre de fiebre aftosa sin vacunación implica a los estados garantizar un continuo aporte de recursos para 

mantener una permanente vigilancia epidemiológica, test diagnósticos y equipos técnicos además de disponer de un banco 

de vacunas (vacunas de calidad y cantidad necesarias ante una repentina emergencia). Hoy muchos países que todavía no 

están totalmente preparados, están con el entusiasmo de no vacunar más contra esta enfermedad. Eso es muy riesgoso, 

porque para dejar de vacunar hay que tener un plan de contingencia y hacer una vigilancia, es mucho más caro que vacunar. 

Hay que tener bien ajustado, integrado y con estudios toda la situación interna, pero también la regional. En el Mercosur, 

no sólo Uruguay hace muy bien las cosas, todos los países se integraron y trabajan en conjunto. 

-¿Cuál sería la ventaja logrado ese cambio de paradigma? 

-El documento de propuesta busca equiparar el libre con vacunación del libre sin el uso de esa herramienta. Con eso se 

lograría seguir vacunando y evitar que algunos países utilicen la vacuna contra fiebre aftosa como una barrera comercial 

(por ejemplo para el comercio de carne con hueso). Está comprobado que en la carne no se transmite. Tenemos muy buenos 

servicios veterinarios oficiales, profesión veterinaria está muy fuerte y productores que están convencidos de vacunar contra 

aftosa. 

-El status sanitario de OMSA reconoce países libres de fiebre aftosa con vacunación y países libres. ¿En América del Sur el 

status mayoritario es libre con vacunación? 

-El único país hasta hace tres años que era libre con vacunación en el mundo era Uruguay, luego se sumó Paraguay. Sí había 

países como Argentina, que tenían zonas libres por debajo del paralelo 42 y zonas donde se aplica la vacuna. El 95% de los 

países de América del Sur están libres de aftosa con o sin vacuna. Queda 5% que no es reconocido. Todos esos países, que 

en su mayoría son libres con vacuna, comercializan con países libres carne con hueso. Al comercializar con Unión europea, 
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los mercados del Nafta o Japón demuestran que la carne no es un riesgo. La otra cosa importante es que Uruguay pudo 

demostrar y abrió el mercado de Estados Unidos para la carne ovina con hueso y abrió Japón para las lenguas, a pesar de 

ser libre con vacuna. 

-Internamente ¿qué pasos se dieron para discutir y promover este documento que se armó? 

-El foro suizo que promueve la iniciativa es liderado por el científico Ulrich Khim, reconocido en el mundo por ser uno de los 

especialistas en encefalopatía espongiforme bovina y ayudó mucho a Uruguay. Incluso en su momento, gracias a su apoyo 

se logró, se pudo capacitar en el exterior a dos veterinarios en diagnóstico de esa enfermedad, cuando recién estaba 

comenzando a avanzar la enfermedad. En Uruguay se armó un grupo de trabajo, donde elaboramos un documento 

propuesta. Participamos colaborando en que esa propuesta se conociera. Se presentó y se habló con todas las instituciones 

de productores, con el aval de la ARU, se le presentó a los servicios veterinarios del MGAP, a la profesión veterinaria en su 

conjunto, incluyendo la Facultad y la Academia, para que todos aportaran sus ideas y comentarios. 

Asimismo, fue presentado el documento en los distintos países de América, especialmente en los del Mercosur. La 

Federación de Agremiaciones Rurales del Mercosur (FARM), que reúne a las gremiales de productores de todos los países 

de la región analizó el documento con sus expertos y sus autoridades, avalándolo. El Foro Mercosur de la Carne también lo 

avaló, porque en el grupo de Uruguay, además de ARU que es la gran protagonista, todas las otras instituciones apoyan el 

documento porque lo han discutido. También se contó con el apoyo de los servicios veterinarios oficiales. 

Promueven documento para generar conciencia 

-Como nunca está de más recordarlo: ¿cuánto le costó a Uruguay la última epidemia de fiebre aftosa? 
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-Fueron US$ 730 millones los daños económicos. Hoy se ven algunos países con mucho entusiasmo en dejar de vacunar y en 

muchos casos, no están totalmente preparados. Eso es riesgoso porque para dejar de vacunar hay que tener un plan de 

contingencia y hacer una vigilancia que es mucho más caro que vacunar. Hay que tener bien ajustado, integrado y con 

estudios toda la situación interna, pero también la regional. En el Mercosur, no sólo Uruguay hace muy bien las cosas, todos 

los países se integraron y trabajan en conjunto. 

-¿Cómo se tomó contacto con el TASF Forum que lidera el consultor de OMSA y experto mundial Dr. Ulrich Khim? 

-Este científico viene trabajando en seguridad alimentaria mundial y trabajó mucho con la región y Uruguay cuando surgieron 

los primeros casos de encefalopatía espongiforme bovina (o enfermedad de la vaca loca) en el mundo. Tiene una muy buena 

relación con la Asociación Rural del Uruguay y con los veterinarios de Uruguay. En el marco de sus trabajos sobre seguridad 

alimentaria es que comenzó a impulsar ese nuevo paradigma en fiebre aftosa: libre es libre. 

-Se están promoviendo una serie de reuniones en el mundo para impulsar el documento y explicar la idea de ese cambio de 

paradigma. ¿en dónde? 

-Se trabajó mucho en África, se presentó esta semana en Bolivia. La OMSA pidió participar. Luego se presentará el 

documento en Corea del Sur donde participará FAO, OMSA y el centro referente de vacunas en Estados Unidos que es 

Pilgraun. 

La idea es seguir caminando. 
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        Uruguay   

 

El largo y complejo camino de los países del BRICS para alejarse de la divisa estadounidense 

"Ni el euro ni el dólar están respaldados por nada, y nuestros países pueden hacer lo que el sistema de Bretton Woods 

destruyó", afirmó días atrás el vicepresidente de la Duma, Alexánder Babakov, en referencia a la conferencia que puso fin al 

patrón oro en 1944. Declaración en línea con lo anunciado por el ministro de Asuntos Exteriores ruso, Serguéi Lavrov, quien 

adelantó que en  agosto, en la próxima cumbre del BRICS, los países que integran el bloque discutirán la idea de crear una 

moneda común. 

La iniciativa de reemplazar al dólar como moneda en el comercio internacional no es nueva, pero cobró impulso a medida 

que se intensificaron las tensiones geopolíticas y las sanciones económicas y financieras cruzadas entre las grandes 

potencias. Por lo pronto, el grupo de los BRICS agrupa a India y China, dos de las más grandes economías emergentes, y a 

Brasil, Sudáfrica y Brasil, tres de los principales productores de materias primas. 

La idea motorizada en una primera instancia por Beijing, que acrecentó sus intercambios con Moscú y Nueva Delhi desde 

que comenzó la guerra en Ucrania, apunta a que la nueva unidad de intercambio esté respaldada una canasta de materias 

primas y el oro. "¿Por qué una institución como el banco de los BRICS no puede tener una moneda para financiar las 

relaciones comerciales entre Brasil y China, o entre Brasil y todos los demás países BRICS?", planteó Luiz Inácio Lula da Silva. 

Lo hizo en su reciente visita oficial a China, ocasión en la que la expresidenta de Brasil Dilma Rousseff asumió al frente del 

Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS, la institucional multilateral creada en 2014 para financiar proyectos de 
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infraestructuras y desarrollo sostenible en los países fundadores, economías emergentes y en desarrollo, y que desde 

entonces ha aprobado casi un centenar de proyectos por unos US$ 33.000 millones. 

La posibilidad de encontrar una alternativa al dólar como medio de pago internacional también tiene entre sus principales 

impulsores a Rusia. Su presidente, Vladimir Putin, anunció a mediados del año pasado que el grupo estaba trabajando en el 

desarrollo de una nueva moneda de reserva, ocasión en la que se refirió a una cesta de divisas. Esto en el marco de una 

nueva política exterior de Moscú que pone en un primer a India y China. 

De momento, y mientras avanza la idea de "adaptar el orden mundial a las realidades de un mundo multipolar", Beijing ha 

redoblado sus esfuerzos para utilizar su propia moneda en el comercio exterior. Hace unas semanas, el presidente de China, 

Xi Jinping, y Putin acordaban fomentar la adopción del yuan chino como moneda de liquidación. En forma paralela, Xi y Lula 

da Silva tomaron medidas el mes pasado para facilitar la liquidación en la moneda de uno de los dos países. 

En lo inmediato, el objetivo de China, Brasil y Rusia es reducir los costos financieros al eliminar una tercera divisa de las 

transacciones. "La transición a las liquidaciones en monedas es el primero paso", afirmó Babakov, quien consideró factible 

"poner en circulación una moneda digital o cualquier otra forma de moneda nueva en un futuro próximo". Con ese objetivo, 

en los últimos meses se han multiplicado los contactos entre los países de BRICS. De hecho, solo en los dos últimos meses 

del año pasado, el Banco Popular de China compró de 62 toneladas de oro, elevando sus reservas a más de 2.000 toneladas 

por primera vez en la historia. 

Sin embargo, y más allá de las declaraciones y negociaciones en curso, el objetivo de lanzar una moneda común para los 

intercambios comerciales debe superar varios problemas. El principal: las grandes diferencias que existen entre los cinco 

países del grupo en términos de producción, crecimiento y apertura financiera. El tema no es menor y se refleja, por ejemplo, 

en el PBI per cápita. A precios constantes, entre 2008 y 2021, creció un 138% en China, un 85% en India, un 13% en Rusia y 

un 4% en Brasil; mientras que se contrajo un 5% en Sudáfrica. 
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Otro factor distorsionante es el peso de China. Los datos más recientes del Fondo Monetario Internacional (FMI) indican que 

el gigante asiático supone el 72% del PBI conjunto de los cinco países. Dominio chino que se ve reforzado por el hecho de 

que es un socio comercial clave para los exportadores de materias primas. Es el caso de Brasil. China es el principal destino 

de sus ventas al exterior con el 27% del total. Además, los intereses estratégicos de los cinco integrantes del grupo no están 

totalmente alineados debido, precisamente, a las grandes diferencias en sus economías. 

La posibilidad, aunque cierta, por ahora luce lejana. "No es algo que se determine de la noche a la mañana. Más todavía 

tratándose de un mecanismo como el BRICS, en el que algunos participantes están alejados desde el punto de vista 

geográfico", afirma José Niemeyer, economista y profesor del Instituto Brasileño de Mercado de Capitales (IBMEC). Su 

lectura destaca que antes se debería cumplir muchos pasos y que el proceso contará con el firme rechazo de Estados Unidos 

por cuestiones económicas y geopolíticas. 

Con relación a los pasos a cumplir, Niemeyer incluye la creación de una zona de libre comercio, una unión aduanera y un 

mercado común. Su visión enfatiza que, hasta el momento, el BRICS constituye un acuerdo de comercio e inversiones sin 

una estructura de integración. "Es un mecanismo político en el sentido geopolítico y diplomático", opina Niemeyer, quien 

considera que las recientes declaraciones de Lula da Silva en favor de una moneda común apunta a mostrar su intención de 

profundizar las relaciones de Brasil con sus socios del bloque. 

Demian Castro, economista y profesor de la Universidad Federal de Paraná (UFPR), tiene una visión diferente. Su análisis 

destaca que la reciente visita de Lavrov a Angola y el anuncio de que llevará el debate de reemplazar al dólar a la cumbre 

Rusia-África pautada para julio en San Petersburgo revela motivaciones geopolíticas y, fundamentalmente, económicas. Su 

análisis enfatiza el interés mostrado por Sudáfrica en crear una moneda única para los BRICS.  

Castro, no obstante, coincide con Niemeyer en que la construcción de la arquitectura financiera necesaria para una moneda 

común es extremadamente compleja y depende de factores políticos. Afirma, además, que el debate es el resultado de un 
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proceso de deconstrucción del dominio del dólar. El economista recuerda que "al final de la Segunda Guerra Mundial se 

construyó una institucionalidad global adecuada a la hegemonía de Estado Unidos y de su patrón monetario", y que "en gran 

medida en la conferencia de Bretton Woods se definió al dólar como la moneda internacional". 

"A lo largo de las décadas, el dólar se transformó en un arma muy poderosa de dominación, con un poder destructivo muy 

grande", opina Castro. Un hecho que según el economista ha quedado en evidencia cada vez que Washington ha decidido 

excluir a un país del SWIFT, el sistema de pagos internacionales. 

"Esas decisiones han despertado una tremenda desconfianza entre los que apoyaban las transacciones económicas y 

financieras internacionales en dólares", dice el especialista, y pone como ejemplos los casos de Rusia, Irán, y Venezuela. 

"A lo largo de las últimas décadas, el descontento con este sistema se ha ido acumulando. Con el conflicto en Ucrania y el 

intento de excluir a Rusia del sistema financiero internacional, este proceso de construcción de un sistema monetario 

alternativo ha ido aumentado y tomando contornos más concretos, con extrema importancia para China y Rusia, pero 

también para otros países como Brasil", indicó. 

Por lo pronto, hay consenso en que no es posible predecir la aparición de un mundo con esferas monetarias coexistentes, o 

de un sistema monetario y financiero alternativo. Sin embargo, ese mismo consenso señala la posibilidad de que las 

transacciones comerciales estén cada vez más comandadas por otras monedas, una meta que de alcanzarse en el seno del 

BRICS tornaría más atractivos el bloque para terceros. Países como Argentina, Irán, Indonesia, Turquía, Arabia Saudí y Egipto 

han manifestado su interés por unirse al bloque económico. 

"Estados Unidos reafirma su hegemonía, pero no presente ninguna alternativa económica y financiera a los países 

emergentes y pobres. Evidentemente habrá reacciones. Es una disputa antropofágica. No sé si el mundo puede soportar 

varios estándares monetarios. Washington hará todo lo posible para socavar cualquier propuesta de moneda común, ya sea 
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para los BRICS o para el Mercosur. En cualquier caso no será un avance pacífico. Es un proceso de destrucción y creación de 

nuevas institucionalidades. No es un proceso trivial que dependa solo de las buenas ideas. Es un proceso político", concluye 

Castro. 

(Con información de agencias) 
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        Uruguay   

 

Los bancos europeos dicen estar listos para apoyar la transición verde en América latina 

Mediante su programa de inversiones Global Gateway, la Unión Europea (UE), mediante sus bancos, parece querer mostrarle 

a América latina y al Caribe que aspira a estar presente en la transformación verde, digital y social del continente. Ya puso 

varios proyectos en marcha: entre ellos, hidrógeno verde y cable digital. 

El presupuesto global de la UE -junto con el Banco Europeo de Inversiones (BEI), la Corporación Andina de Fomento (CAF) y 

el Banco Interamericano de Inversiones BID)- es de 300 mil millones de euros, una cifra elevada con la que espera seducir al 

empresariado europeo con más líneas de crédito y subvención para inversiones en América latina. 

Félix Fernández-Shaw, un alto ejecutivo para las Américas en la UE, señaló esta semana en la Asamblea Parlamentaria 

Europeo-Latinoamericana (EuroLat) que "tenemos ya integrados a nuestra conexión digital submarina BELLA a Brasil, Chile, 

Argentina y Panamá. Queremos incluir lo antes posible a Colombia, Uruguay y Perú. Y cerrar el círculo con Centroamérica y 

el Caribe". Este proyecto de inclusión va parejo con el de inversiones en hidrógeno verde realizados en Paraguay, Chile, 

Colombia y Costa Rica. 

"Para la reducción de emisiones queremos trabajar con todas las ciudades grandes electrificando el transporte público. Pero 

no solamente exportando a la región micro ómnibus o autobuses sino poniendo plantas para la fabricación de las baterías 

de litio", explicó Fernández-Shaw, quien aseguró que todas las inversiones tendrán la calidad europea en cuanto a lo social 

y lo medioambiental. 
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También, por ser una de las regiones más golpeadas por la pandemia del covid-19, en el marco de estas inversiones se 

contempla la inherente a la producción de vacunas contra el coronavirus en México, Barbados y Panamá. 

Los bancos de desarrollo presentes en la reunión de EuroLat concordaron con las prioridades señaladas en el programa 

Global Gateway y quedaron a la espera de los planes específicos para cada uno de los países que conformarán el encuentro 

que se prevé para el próximo mes de julio. Allí se darán cita 27 países europeos y 33 de América latina y el Caribe. 

En esta reunión previa, el BID informó que el 50% de su financiación actual se destina a energía, transporte y agua y sanidad; 

un 20% a desarrollo institucional y gestión de gobierno; otro 20% a salud, educación y protección social, y un 10% a 

biodiversidad y bosques. 

La eurodiputada por España Mónica Silvana González, integrante del Comité de Desarrollo y vicepresidenta de la delegación 

para las relaciones con los países del Mercosur, señaló en una entrevista realizada por la agencia de noticias alemana DW, 

luego de la reunión de EuroLat: "Creo que la intención y la narrativa son buenas, pero lo que nos llega de los países 

latinoamericanos es que quieren ver las inversiones en concreto. Recordemos que China es un vector cada vez más 

importante y ya no sólo en compra de materias primas, sino también de inversiones en la región. Por otro lado, desde el 

Parlamento Europeo, nos preguntamos por el impacto y la eficiencia de esos fondos destinados a la cooperación al desarrollo 

en lo que la UE ha sido número uno por tanto tiempo". 

Sin embargo, agregó, advirtiendo que los fondos europeos son los mismos que habían sido definidos para el siguiente 

período presupuestal, que debe enfocarse en la transición verde, digital y social: "En cuanto a este paquete que se quiere 

hacer bajo la rúbrica Global Gateway es prematuro para prever un balance. Apenas empieza a andar y hay que ver qué 

financia el BEI, el BID o la CAF". 
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Si bien desde la UE son muy optimistas, no olvidan que esta ola de inversiones europeas verde, originada en los cambios 

geopolíticos mundiales, llega a América latina en un momento en que, por ejemplo, según UNICEF, uno de cada cuatro niños 

carece de vacunas vitales, lo que hace retroceder las tasas de cobertura de inmunización en tres décadas.  

Como advirtió la eurodiputada González: "¿En qué se materializaron las inversiones para que los países puedan producir 

vacunas? ¿Por qué en el proyecto de Global Gateway sobre vacunas no se incluye a Cuba, que tiene la mayor experiencia en 

la región?". 

La Comisión Económica para América Latina (CEPAL), ya hizo pública su denuncia de que, si la educación en la región ya 

presentaba grandes brechas de inclusión, la pandemia generó una crisis educativa silenciosa que mantuvo a muchos 

estudiantes 70 semanas fuera de los centros educativos. Pero Fernández-Shaw vio en eso un costado positivo: "No es 

solamente una agenda de inversiones, sino que tiene un enfoque de política pública, centrada en el ser humano. La 

digitalización de las áreas rurales permitirá que los territorios apartados entren al siglo XXI". 

Europa sabe que buena parte del cobalto, el cobre y el litio que necesita irremediablemente para su transición verde está 

en América latina y el Caribe. Y hacia allí dirigen la mirada (y los planes inversores) sus bancos. Sin embargo, las voces no son 

todas a favor.  

La eurodiputada González alertó sobre la necesidad de aplicar mecanismos de control, centrados en las nuevas reglas 

europeas, sobre deforestación, debida diligencia y manejo de materias primas críticas. Y cerró la entrevista de DW, con una 

pregunta dolorosamente irónica: "Abogamos por no abandonar los programas tradicionales de gobernanza y servicios 

básicos. Pero, ¿de qué servirían las inversiones de Global Gateway y los bancos de desarrollo en economía verde, si la 

población se muere por falta de acceso a vacunas? La transición sería digital, sí; verde, sí, pero, ¿justa?". 
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        Uruguay   

 

Lula nos deja en el aire 

En los últimos tiempos las visitas de jefes de estados a Beijing se han incrementado sensiblemente. El alemán Olaf Scholz en 

noviembre pasado poco después de la reelección de Xi Jinping hizo una visita de 11 horas muy criticada por sus aliados 

europeos. El francés Emmanuel Macron en su controvertida visita de hace un par de semanas donde aprovechó para 

distanciarse de Estados Unidos respecto del candente tema de Taiwán en momentos que recrudecen las tensiones entre 

China y Estados Unidos, Japón y Australia respecto a la solución del status definitivo de la isla. 

Ahora le tocó el turno al presidente brasileño Luis Inácio "Lula" Da Silva. Lula se está dedicando a poner a Brasil en el sitial 

de los poderosos que toman las decisiones. Y luego de una visita de cortesía a Biden, decidió emprender viaje a Oriente y 

fortalecer las relaciones con China (y simultáneamente con Rusia) en un momento especialmente delicado del mapa 

geopolítico mundial. 

Lula no se anduvo con chiquitas y dijo durante su visita que "la decisión de la guerra es ambos países" (Rusia y Ucrania) lo 

que equipara al agresor con el agredido y que "Estados Unidos tiene que dejar de fomentar la guerra y empezar a hablar de 

paz. La Unión Europea tiene que empezar a hablar de paz". 

Ya Lula había dicho que tanto Rusia como Ucrania querían la guerra. También se negó a firmar la declaración de la última 

Cumbre por la Democracia organizada por Biden el pasado mes de marzo porque incluía una condena explícita a Rusia por 
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la invasión a Ucrania. Y poco antes de viajar a Beijing había propuesto que, como parte de un plan de paz, Ucrania debía 

ceder sus pretensiones sobre Crimea. 

China muy satisfecha y Rusia más todavía. El frente pro ruso se está ampliando y recibe el apoyo de una nación como Brasil. 

No será el Brasil de antes, pero sigue siendo Brasil que encabeza la ola antinorteamericana de América Latina. Al mismo 

tiempo se trata de fortalecer los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) creando un banco de desarrollo del grupo con 

la misión del fortalecer el comercio entre dichas naciones y desplazar el dólar como moneda de cambio. Brasil recibió como 

premio que la presidencia del mismo le fuera asignada a la ex presidenta brasileña Dilma Rousseff. 

Con todo, no solo Estados Unidos quedó molesto con las declaraciones de Lula (que hace un par de días tuvo a bien aclarar 

señalando que había una invasión por parte de Rusia. "Al mismo tiempo que mi Gobierno condena la violación territorial de 

Ucrania, defendemos una solución política negociada", dijo el presidente brasileño). También en la Unión Europea cayeron 

muy mal las declaraciones del presidente brasileño y eso puede tener consecuencias negativas para el avance del ya muy 

retrasado TLC entre la Unión Europea y Mercosur. Por una causa o por otra, por Brasil o por Francia, por la Amazonia o por 

el cambio climático, siempre se posterga. 

Cuando vino a Uruguay Lula dijo que antes de que nosotros avanzáramos con el TLC con China, prefería que el Mercosur 

culminara el retrasado TLC con la Unión Europea. Ahora parece que nos quedamos sin el pan y sin las tortas. 

En su viaje a China nada se supo de un posible acuerdo con el gigante asiático ni por parte de Brasil ni del Mercosur. Lo que 

sí hizo fue firmar una serie amplia de convenios comerciales que le vinieron muy bien al complejo agropecuario brasileño, 

que está creciendo con fuerza. Tampoco parece que el canciller Bustillo lograra avances en ese sentido pese a llegar pocos 

días después de la visita de Lula. Si hubo buenas noticias, no trascendieron. 
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Ahora resulta que la visita de Lula no solo no generó avances con China sino que generó retroceso con la Unión Europea, 

que "está preocupada por la posición de Brasil en la guerra de Rusia contra Ucrania y la falta de compromiso de Brasil en 

materia de clima [y] medio ambiente", según detalla un informe preparado para la cumbre europea de ministros de 

Relaciones Exteriores. El documento confidencial, revelado por el medio Politico.com, señala que "avanzar en el acuerdo 

UE-Mercosur será de vital importancia". Pero las afirmaciones de Lula dejaron muy descolocados a los europeos que tienen 

una guerra en la puerta de su casa y saben muy bien que no es por culpa de Ucrania. 

De modo que Lula, que cuando vino a Montevideo en enero, dejó a todos contentos desde el presidente Lacalle hasta su 

gran amigo Mujica, nos ha dejado a la intemperie. Actúa siempre según las ínfulas de la diplomacia de Itamaraty, que siente 

que lleva a cabo un destino imperial desde la independencia de Portugal. A este destino, debemos unirnos, nos guste o no. 

La decisión del TLC con China, o con la Alianza para el Pacífico o una renovada relación (que no será TLC pero que tiene 

mucho para crecer) con los Estados Unidos, vuelve a estar sobre la mesa presidencial. Y con el reloj corriendo en contra. Y, 

como siempre, con nuestros "queridos hermanos del Mercosur" pateando en contra, aunque dicen que nos quieren con 

locura y que quieren hacer una "Patria Grande". 
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        Uruguay 
  

 

¿Lula jugó el papel de loro o el de mochuelo de Atenea? 

Se dice en el lenguaje coloquial que el loro representa al individuo que habla mucho o que repite de manera irreflexiva lo 

que dicen los demás. 

Por: Gabriel Vidart 

Mientras que en la mitología griega, el mochuelo de Atenea en Grecia, o el de Minerva en Roma, es decir la lechuza, se asocia 

a la sabiduría, las artes y al conocimiento de las técnicas de guerra. 

La reciente visita del presidente Lula da Silva a los Emiratos Árabes Unidos y a China ha dado mucho que hablar. 

Los funcionarios norteamericanos no vacilaron en tildar las declaraciones del presidente Lula respecto a la guerra entre Rusia 

y Ucrania como una repetición propagandística de la posición de China y Rusia, en el sentido que esta guerra no es 

consecuencia de la iniciativa unilateral de Rusia, sino que se relaciona con la apertura de Ucrania a Occidente, y en particular, 

a la OTAN. Este hecho constituyó un gesto que dio pié a la decisión defensiva de Rusia, ante el riesgo de tener que soportar 

el emplazamiento de bases militares occidentales en el corazón de su área de influencia. 

En otro artículo reciente me referí a la horrible opción que representa la guerra como medio para resolver los conflictos de 

interés y expresé que Putin, al recurrir al grupo Wagner, no ha logrado generar el sentimiento patriótico necesario de 
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defensa nacional de los intereses patrios por parte de los ciudadanos rusos. Y ello, en alguna medida va en contra del 

principio de nación agredida. 

Pero ahora el tema que estamos examinando es otro. 

Las repercusiones de las declaraciones del presidente brasileño tuvieron también eco en la Unión Europea, cuyos dirigentes 

manifestaron que la posición de Brasil incide en forma negativa en el interés de avanzar en un acuerdo entre el Mercosur y 

esa organización. 

El periodo reciente liderado por Bolsonaro había repercutido en forma negativa en las relaciones con Europa, toda vez que 

dicha gestión fue percibida tanto por el actual gobierno demócrata de los Estados Unidos como por las democracias 

europeas, como un gobierno de extrema derecha alineado con el trumpismo y los nacionalismos extremos como el que 

representa Putin en Rusia o Meloni en Italia. 

Por ello la victoria de Lula había generado expectativas positivas en Occidente, pero la visita a los Emiratos Árabes como a 

China, han prendido todas las luces de alarma. 

En efecto, el acuerdo entre la UE y el Mercosur se viene negociando desde 1999 y el Canciller alemán Olaf Scholz había 

expresado recientemente la necesidad de darle a esas tratativas un mayor dinamismo. 

Avanzar en el acuerdo entre la UE y el Mercosur se convirtió en una prioridad para frenar la creciente presencia que China 

y Rusia están teniendo en los países de América Latina. 

Pero en su visita a los Emiratos Árabes Unidos y a China, Lula se refirió a la necesidad de avanzar en la creación de un nuevo 

grupo de países con economías suficientemente desarrolladas para avanzar en la mediación entre Rusia y Ucrania. Y abundó 

en que ambos países, además de compartir responsabilidades en el origen del conflicto, no encuentran un marco adecuado 
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para avanzar en negociaciones de paz ante el envío de armas por parte de occidente, que actúa como un factor altamente 

negativo, toda vez que en lugar de permitir avanzar en una solución diplomática, se está azuzando el fuego e incrementando 

el riesgo que la confrontación escale a niveles extremadamente peligrosos. 

Ese fue el argumento que sobresale de las declaraciones de Lula que condujo a que la Casa Blanca lo tilde lisa y llanamente 

de loro. Pero en realidad, atrás de esto hay elementos que prenden todas las luces de alarma en Washington. Se trata que 

Brasil y China se pusieron de acuerdo en que las transacciones comerciales entre ambos países se lleven a cabo en yuanes y 

no más en dólares. Y ese sí que es un elemento de alarma notable para Estados Unidos. Porque la preeminencia del dólar 

como moneda internacional de intercambio y reserva de valor se está desdibujando. Y Brasil no es el primero, pues otros 

países, inclusive de Medio Oriente, acordaron que las exportaciones de petróleo hacia China, se lleven a cabo en 

petroyuanes. 

Y la esencia del liderazgo del dólar como moneda universal de soporte para los intercambios tiene su fundamento en el 

nacimiento del petrodólar que, como consecuencia de las mermas de oro registradas por Fort Knox, condujeron a que 

Richard Nixon abandonara el 15 de agosto de 1971 la convertibilidad del oro con el dólar físico. Y para evitar el derrumbe de 

la moneda americana, logró imponer a los países de la OPEP el uso del petrodólar como única moneda transaccional. De 

igual modo los países exportadores de petróleo comenzaron a invertir sus excedentes de dólares en bonos del tesoro 

americano, y con esto los Estados Unidos lograron asegurar una posición de preeminencia monetaria a cambio del 

compromiso de brindar protección militar tanto contra ataques externos como ante potenciales levantamientos de origen 

doméstico. 

Pero el 26 de marzo de 2018 China comenzó a celebrar contratos petroleros en petroyuanes, y ello significó un franco desafío 

al predominio del dólar estadounidense para la venta de petróleo en el mundo. Y es así que muchos países, inclusive de la 
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OPEP, comenzaron a realizar ventas de petróleo en petroyuanes, hecho que podría significar el comienzo del fin de la 

hegemonía del dólar como moneda internacional del soporte de los intercambios y como reserva de valor. 

Pero resulta que Brasil en la visita de Lula a China ha decidido usar los yuanes como moneda de intercambio para todas las 

transacciones comerciales entre ambos países y con ello no hace otra cosa más que blanquear su vínculo con su principal 

socio comercial, ya que China absorbe más de un 31 por ciento del total de sus exportaciones, mientras que los que le siguen, 

Estados Unidos representó el 11.2% y como tercer país, Argentina el 4.2%. Por el lado de las importaciones, China le provee 

el 22.8% del total, mientras que Estados Unidos el 17.7% y Argentina el 5.3%. 

Lo anterior conduce a relativizar la actitud de Lula en cuanto "perico" servicial de las presiones rusas y Chinas y más bien 

conduce a razonar que en el mundo se están procesando profundos cambios en la composición de los bloques hegemónicos 

históricos y que la irrupción de los chinos como megaproductores no solamente de bienes y servicios , sino también de 

desarrollos científicos de punta en el campo de las tecnologías digitales, de la robótica, de la inteligencia artificial, del 6G 

como tecnología que modificará profundamente los comportamientos cotidianos de nuestras sociedades. 

En definitiva, Brasil ha dado un paso que sin lugar a dudas es extremadamente significativo en el tablero del poder político 

y comercial del mundo. Y por supuesto, no ha pasado inadvertido. 

** En la mitología griega, el mochuelo de Atenea es el ave que acompaña a Atenea, diosa de la sabiduría, las artes, las 

técnicas de la guerra, además de la protectora de la ciudad de Atenas y la patrona de los artesanos; la diosa romana 

correspondiente es Minerva. 
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        Uruguay   

 

Acerca del frustrado TLC con China y por qué el canciller Bustillo debería renunciar 

Escribe Gabriel Papa en Posturas 

Primero lo primero: el país debe mejorar su acceso a los mercados, el regional y, sobre todo, el extrarregional, porque de 

ello depende la perspectiva del desarrollo económico. No es fácil. El punto es que el camino elegido por el gobierno para 

alcanzar la meta, es decir, la estrategia de la imposición unilateral de la flexibilidad en el Mercosur, es una vía muerta. 

El canciller Francisco Bustillo fue a China para intentar lanzar las negociaciones de un tratado de libre comercio (TLC) 

bilateral, y volvió con las manos vacías, un desenlace largamente anunciado. No es razonable admitir, sin censura, tal paso 

en falso con tan importante interlocutor. Tampoco es razonable subordinar el despliegue de una potente agenda de 

cooperación y de acuerdos sectoriales posibles con China a la improvisación y, aún menos, al ¿capricho? por un instrumento, 

como es el TLC, que no está disponible. Pero lo peor es que el insuceso es consecuencia de una estrategia de inserción 

económica que no condujo, ni conduce, a ningún lado. 

Que el Mercosur tiene que concretar acuerdos comerciales con terceros, y que Uruguay es el principal perjudicado con el 

largo inmovilismo, de eso no hay duda. Tampoco de que Estados Unidos y China son las dos superpotencias con las que 

Argentina y Brasil la tienen más difícil para negociar amplios y profundos acuerdos comerciales, estilo TLC. Adivine usted 

cuáles fueron los dos países con los que el gobierno intentó, desde un principio, negociar un TLC de forma bilateral. Sí, 

acertó. 
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Pero empecemos por China. En setiembre de 2021, el presidente Luis Lacalle Pou, en reunión con representantes de todos 

los partidos políticos, se refirió a una carta del embajador Wang Gang en la que, dijo, "se recibió una oferta formal de la 

República Popular de China para iniciar el análisis de prefactibilidad para avanzar hacia un tratado de libre comercio entre 

ambos países". 

Lo que no se precisó es que la carta en cuestión respondía a una anterior del gobierno uruguayo. "Tengo el honor de dirigirme 

a su excelencia a fin de hacer referencia a su atenta nota fechada el pasado 16 de julio y a la conversación mantenida el 12 

de agosto pasado", iniciaba la carta del embajador Wang Gang, que continuaba con "acogemos la propuesta de la parte 

uruguaya de iniciar las negociaciones de un Acuerdo de Libre Comercio (FTA) entre los dos países". Es decir que previamente 

a hacer la propuesta, y a algún nivel del gobierno uruguayo (¿Presidencia?, ¿Cancillería, Ministerio de Economía y Finanzas, 

Oficina de Planeamiento y Presupuesto?), se supone que se había evaluado que un TLC bilateral era viable en el marco del 

Mercosur (es decir, que sería aceptado por los socios) y que era positivo para el país (es decir, que se podría concretar en 

modalidad cherry picking: manteniendo las preferencias comerciales en el Mercosur y agregando las que se derivarían del 

TLC bilateral). Quizás, a lo mejor, también se evaluó cómo se iba a gestionar con la otra superpotencia, Estados Unidos, una 

iniciativa tan relevante desde el punto de vista geopolítico, como sería proveer de un instrumento a su rival sistémico, China, 

que podría profundizar y, quizás, volver más atractiva su presencia en el Cono Sur. O, quizás, sólo se evaluaron las toneladas 

de carne adicionales que se pensaban colocar en China... 

El sumun de la generación de expectativas se vivió el 25 de febrero de 2022 en el Parlamento, cuando la falta de noticias 

acerca del estudio de factibilidad conjunto ya era preocupante. Aquel particular día, el día dos de la invasión de Rusia a 

Ucrania, el canciller Bustillo hizo, en la Comisión Permanente, un largo y pormenorizado relato de las comunicaciones 

mantenidas entre los interlocutores de uno y otro país a cargo de ¿las negociaciones?, que concluyó con: "Espero haber 

ofrecido a los señores legisladores una comprensión acabada de la complejidad que reviste la elaboración del acuerdo de 

libre comercio sobre un posible acuerdo entre Uruguay y China. Se trata de una complejidad que se expresa internamente, 
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en la necesidad de considerar las enriquecedoras visiones de decenas de ministerios, agencias y entidades de la sociedad 

civil. De esta manera, se cumple con el mandato del gobierno de transparencia y apertura que el presidente Lacalle Pou ha 

dado a su gestión desde el 1? de marzo de 2020 y, en el ámbito externo, en la debida pericia diplomática y técnica que se 

requiere para trabajar en forma coordinada y eficiente con una superpotencia como China". No corresponde poner en duda 

que las comunicaciones (correos electrónicos, dicho sea de paso, porque ni siquiera videollamadas hubo) entre los 

interlocutores de uno y otro país sucedieron, pero lo que parece bastante menos verosímil es la movilización de recursos 

públicos y de la "sociedad civil" que se describió. 

Capítulo aparte lo constituye el total desconocimiento explicitado en la sesión por parte de los convocados (Cancillería, el 

lugar institucional habitado por quienes se supone son expertos en el devenir de las relaciones internacionales y sus 

tensiones y desafíos) y convocados (los parlamentarios) de los cambios que aquel evento disruptivo, la invasión de Rusia a 

Ucrania, habría de desencadenar. 

Con el tiempo, Bustillo dejó de dar plazos para la iniciación de las negociaciones: "Hoy en día preferimos decir que seguimos 

avanzando, estamos trabajando bien, pero no nos animamos a plantearnos un plazo porque, en definitiva, no depende sólo 

de nosotros", dijo en la Comisión de Relaciones Internacionales del Senado el 11 de mayo de 2022; y lo que es más curioso, 

por no decir preocupante, comenzó a transmitir que tenía poca idea acerca de lo que quería concretar: "Hay una disposición, 

tanto de China como de Uruguay, en avanzar y construir, si se quiere, un edificio, pero aún no sabemos si va a tener dos 

pisos, veinte pisos o va a ser un rascacielos", sostuvo en la Comisión de Presupuesto Integrada con Hacienda de Diputados 

el 28 de julio de 2022. Todo muy serio. 

Lo cierto es que, aun con el estudio de factibilidad conjunto concluido en julio de 2022 (aunque inexplicablemente 

mantenido en reserva), las negociaciones por un TLC no comenzaron en 2022 ni, como constató Bustillo en Beijing, 

comenzarán, al menos por un buen tiempo y mientras la estrategia siga siendo la de la "imposición unilateral de la 
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flexibilidad" en el Mercosur. Si ya era difícil imponerle "hechos consumados" a Brasil, y aún más en relación a China, la tarea 

parece imposible cuando los gobiernos de ambos países se instalan en un nivel superior de cooperación, acuerdos bilaterales 

y coincidencias (geo)políticas. Señales no faltaron: demora en la finalización del estudio, postergación del inicio de 

negociaciones bilaterales posestudio, inexistencia de toda mención en la web del Ministerio de Comercio chino (MOFCOM) 

de que un TLC con Uruguay estuviera, siquiera, "bajo consideración", asunción de un nuevo gobierno en Brasil con aún 

menos disposición de aceptar la imposición unilateral de la "flexibilidad", explicitación por parte de Lula en su visita a 

Uruguay de lo que pretendía fueran los próximos pasos del Mercosur y, finalmente, lanzamiento de la nueva relación entre 

Brasil y China. Pero, aparentemente, el canciller Bustillo no se dio por enterado y quiso ir hasta Beijing para constatarlo. 

La historia de la frustración de un TLC con Estados Unidos es más breve pero, quizás, más significativa. Empezó el 6 de enero 

de 2020 cuando, durante la transición, el entonces presidente electo Lacalle Pou le propuso al entonces secretario de Estado 

Mike Pompeo (de la administración de Donald Trump) "la posibilidad de avanzar en un TLC, ya sea bilateral o vía Mercosur" 

(comunicado de la oficina del presidente electo). El detalle es que, para ese entonces, ya se sabía que Estados Unidos no 

negociaba TLC, de hecho, luego de salir del Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica (TPP), que acababa de ser 

negociado por su antecesor Barack Obama, Trump renegoció el NAFTA y se dedicó a la guerra comercial con China. Y punto. 

El mensaje era explícito: el gobierno que estaba por asumir estaba dispuesto a negociar TLC de forma bilateral y nada menos 

que Estados Unidos era el primer candidato. En realidad, la señal era otra: el desnorteo ya era total. 

Por supuesto que nada sucedió, pero la idea vuelve y vuelve, al punto que debe ser desalentada por los propios 

estadounidenses. Así lo hicieron recientemente los senadores que se reunieron con el presidente: "TLC en este momento, 

en vísperas de elecciones nacionales el año que viene, no creo que vayamos a hacer. No es un tema de Uruguay, 

universalmente no creo que se vayan a hacer ahora, inmediatamente", dijo el senador Bob Menéndez el 9 de abril de este 

año, según informó El País; y la propia embajadora Heide Fulton: "En este momento, las circunstancias políticas en Estados 

Unidos no se están moviendo hacia un TLC", sostuvo, según informó Búsqueda el 13 de abril. 
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El desnorteo que rige la actual estrategia de inserción fue plasmado en una "propuesta de flexibilidad" presentada por la 

ministra de Economía y Finanzas Azucena Arbeleche y Bustillo al Consejo del Mercado Común del Mercosur en abril de 2021, 

que consistió en una especie de ultimátum por el que Uruguay exigía a sus socios elaborar un Plan de Negociaciones Externas 

con el mundo y alrededores, un proceso cronometrado que concluía con que si las prioridades de algún socio no se veían 

contempladas, el insatisfecho podría iniciar negociaciones individualmente. Una suerte de "divorcio exprés". Huelga señalar 

que la propuesta no fue, siquiera, considerada. 

La estrategia de inserción económica del gobierno ha sido, hasta ahora, pretender imponer a Brasil y Argentina, por la vía 

de los hechos y a los gritos, un cambio en el modelo de integración en el que ellos declaran estar comprometidos (pasando 

de la pretendida unión aduanera a una zona de libre comercio), manteniendo intactas las preferencias comerciales 

previamente alcanzadas con cada uno, hacerlo sin negociación alguna en el Mercosur y eligiendo por sí y ante sí los 

candidatos para cerrar TLC bilaterales. No funcionó. 

No se trata de argumentar acerca de la vigencia, o no, de la famosa cláusula 32/00 (un esfuerzo poco pertinente) que 

impediría la negociación bilateral, ni de listar los muchos incumplimientos y problemas del Mercosur en tanto unión 

aduanera, sino que se trata, simplemente, de reconocer que así no funciona. Entre otros motivos, porque no hay candidatos 

a meterse en ese baile con Uruguay y con ese lío con los vecinos. Hay que asumir que el binomio integración-apertura 

presenta un panorama complejo, y asumir es negociar. 

El panorama es, efectivamente, complejo. Para muestra, basta observar que la densa y profunda agenda de Lula en China 

respondió al interés geopolítico de la "política activa y altiva" que pretende desplegar (no sin problemas, como es evidente) 

y a las necesidades nacionales de comercio, financiamiento e inversión (que son muchas y urgentes, y hacen también a la 

sustentabilidad política de su gobierno). Y tomar nota de que careció tanto de un pilar de integración regional como de 

señales claras de que se iniciaría algún proceso de negociación con China a nivel del Mercosur. Es claro que las obras en el 
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aeropuerto de Rivera o en la hidrovía de la Laguna Merín no resuelven las urgencias de la agenda de negociación de Uruguay 

con Brasil en pos de una mejor inserción extrarregional. 

Es razonable otorgar un prudente tiempo de espera hasta que se delinee claramente el talante y compromiso negociador 

del gobierno de Lula. Me refiero a su disposición a "cerrar" el acuerdo Mercosur-Unión Europea (cuyo proceso de ratificación 

comenzó, nuevamente, a trancarse) y de concretar los procesos con Canadá y otros países asiáticos (¿qué está pasando con 

la negociación con la República de Corea?). Es claro que el mejor escenario es el de un Brasil fuertemente comprometido 

tanto con la agenda de negociaciones extrarregionales como con planes de integración productiva. Tan claro como que la 

prolongación indefinida del statu quo no es una buena opción para Uruguay. 

Argentina, por su lado, transita un período de tan intensos y generalizados desequilibrios macroeconómicos que, por un 

tiempo, no parece ser un interlocutor con el que planificar un proceso de negociaciones extrarregionales. 

¿Y entonces? Entonces la estrategia de inserción económica debería pasar del estéril intento de "imposición unilateral de la 

flexibilidad" a una de "flexibilidad negociada" en el Mercosur. Una flexibilidad que, con el acuerdo explícito del Mercosur, le 

permita a Uruguay avanzar más rápido con los interlocutores con los que existe un proceso de negociación en curso y, 

también, avanzar en acuerdos comerciales con candidatos que no impliquen, como en el caso de China o Estados Unidos, 

un escenario rupturista. 

Ello exige, por un lado, definir una agenda de países prioritarios para cerrar acuerdos, lo opuesto de la postura que pasa por 

nombrar al mundo y sus alrededores (casi literal) como posibles candidatos, para concluir con un "Uruguay no le hace asco 

a negociar con cualquiera" (como hizo Bustillo en la Comisión de Asuntos Internacionales de Diputados el 9 de junio de 2021) 

o enunciar su equivalente "vamos por todo", como hizo Marcela Bensión, directora de Política Económica del MEF 

(19/2/2023, El País). Y, por otro lado, exige un talante y una práctica negociadora respecto del Mercosur que no se encuentra, 

por el momento, en el comando del Palacio Santos. 
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También exige una cierta dosis de humildad: si Uruguay no es, por su tamaño, un candidato tan seductor para cerrar 

acuerdos como algunos fantasean (y tampoco, paradójicamente, por la competitividad que exhibe en bienes, como son los 

agropecuarios, fuertemente protegidos urbi et orbi), aún menos lo es si se lo identifica como "existencialmente peleado" 

con sus grandes vecinos. Vecinos que, aunque con problemas, son bastante más atractivos. 

¿Hay espacio para tal estrategia? Tanto la ambición de liderazgo regional de Lula como su pragmatismo sugieren intentarlo. 

Gabriel Papa es economista, fue asesor del MEF entre febrero de 2011 y febrero de 2020 y es integrante de Fuerza 

Renovadora, Frente Amplio. 


